
ГЛАВНОЕ

&

Стр. 6-7

Цифра

№6 (1451)  cреда, 26 марта 2025 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 2>

Лица

Трижды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»

Следующий номер газеты выйдет 9 апреля 2025 года

Стр. 9>

Стр. 3>

Событие

Загадочный  
тканый узор
Разговор с мастером:  
как хранят  
на Орловщине  
традиции предков

Подготовка к сдаче
Сроки и нововведения 
ЕГЭ в 2025 году  

Культура

Стр. 13>

Актуально

Об итогах, планах и чуде 
Самые важные вопросы  
с ежегодной пресс- 
конференции губернатора

По страницам  
жизни Русанова
В Орле пишут 
«коллективный роман» 
о судьбе знаменитого 
полярника

Стр. 4

18 марта на заседании комитета по образованию Орловского обл-
совета руководитель регионального департамента образования Та-
тьяна Патова сообщила, что сроки сдачи в эксплуатацию много-
страдальных школ по ул. Родзевича-Белевича в Орле и в д. Жили-
на Орловского муниципального округа переносятся на конец 2026 
года. Губернатор Андрей Клычков в ходе пресс-конференции под-
твердил эту информацию. Обозреватель «ОВ» разбирался в пер-
спективах долгостроя.

Общество

Экономика

Жизнь на заказ
Прошел ли рынок 
маркетплейсов  
свой пик?  

Стр. 5

1 000
Более

безработных 
орловцев было 
зарегистрировано 
в органах службы 
занятости населения 
Орловской области  
на 1 января 2025 года

Прекрасное далёко
ГЛАВНОЕ

&

Стр. 2

Цифра

№22 (1442)  cреда, 6 ноября 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 3>

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»

Следующий номер газеты выйдет 20 ноября 2024 года

Стр. 7>

Стр. 5>

Ситуация

Соединить 
несоединяемое
Художник-керамист –  
о творчестве, умении 
видеть особенное и 
востребованности  
в провинции

Не до жиру
Почему орловцы  
не спешат хватать  
с полок подорожавшее 
сливочное масло?

Культура

Стр. 13>

Новости

Для контроля  
инвестиций в ЖКХ 
ФАС предлагает ввести 
принцип «целевой 
амортизации»

Ночное искусство
Уникальной 
программой встретили 
гостей в музеях, 
театрах и библиотеках 
Орла

Стр. 3

В минувший понедельник, 4 ноября, Орел накрыло сне-
гом. Удовольствие от созерцания заснеженных красот у 
орловцев быстро сменилось разочарованием из-за по-
следствий непогоды. Однако некоторые горожане нашли 
позитивные сдвиги в работе коммунальных служб. Под-
робнее – в материале «ОВ».

Событие

Общество

Проекты с ошибками
Кто и зачем сорвал  
сроки строительства  
и капремонта учебных 
заведений Орла?

Стр. 4

1,1
млрд рублей  
выделено в 2024 году 
на закупку лекарств 
для орловских 
льготников

Лед тронулся?
ГЛАВНОЕ

&

Стр. 2

Цифра

№18 (1438)  cреда, 11 сентября 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.
Стр. 2>

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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Следующий номер газеты выйдет 25 сентября 2024 года

Стр. 9>

Стр. 7>

Тема

«Выбирать  
не нужно!»
Как совместить две 
стези – живопись и 
литературу, знает 
художник и писатель

«Ребята, мы с вами!»
О работе волонтерского 
движения по сбору 
гуманитарки для 
бойцов СВО

Культура

Стр. 13>

Новости

Поборются  
с «брошенками» 
Орловская мэрия 
планирует убрать 
автохлам с улиц города

От ненависти  
до любви
Комедию характеров 
привезли в Орел 
артисты курского 
драмтеатра

Стр. 6

Орловщина занимает четвертое место в ЦФО по показате-
лю валового сбора зерна, а по производству пшеницы вхо-
дит в тройку лидирующих регионов. Как заявляют мест-
ные чиновники от сельского хозяйства, проблем с зерном 
в области нет. Однако потребительские цены на хлебобу-
лочные изделия, в первую очередь на хлеб, продолжают 
расти. Почему так происходит, выяснял «ОВ».

Экономика

Ситуация

Перед свалками 
бессильны?
Депутаты признали: 
мусорные проблемы «носят 
устоявшийся  характер»

Стр. 5

77 тыс.
школьников сели  
за парты в  
Орловской области  
в этом году,  
7239 из них – 
первоклассники

Хлебный парадокс
Подготовка к школе в этом году помотала не один клубок 
нервов орловским родителям. Одна из причин – неопреде-
ленность с требованиями к форме учеников. Подробности 
читайте в материале «ОВ».

ГЛАВНОЕ

&
Проблема

Стр. 2

Общество

Опасные «заброшки»
Расселенные «аварийки» 
становятся местом игр 
детей и прибежищем  
для бомжей

Цифра

№17 (1437)  cреда, 28 августа 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 4

Стр. 2>

380

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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0

Следующий номер газеты выйдет 11 сентября 2024 года

Стр. 7>

Стр. 11>

Тема

«Я и практик,  
и теоретик»
На XI чемпионате 
по пахоте наш 
регион представил 
преподаватель ОГАУ

Консервация  
не в моде
Неурожай, цены, лень? 
Почему орловцы стали 
делать меньше запасов 
на зиму

Праздник

Стр. 16>

Новости

Цель – модернизация 
Правительство завершает 
работу над новыми 
национальными 
проектами

В усадьбе классика
День рождения 
Л.Н. Толстого 
отметили историко-
литературным 
фестивалем

млн рублей – 
общая сумма 
федеральных грантов 
на реализацию 
5 проектов 
благоустройства 
региона

Стр. 5

Форменное безобразие
В Курской области идет работа по массовой эвакуации жителей из 
небезопасных районов. Пункты временного размещения для ку-
рян развернуты в восьми российских регионах, в том числе и в на-
шем. О том, какую помощь орловцы оказывают соседям по ЦФО, 
вынужденным покинуть свои дома, читайте в материале «ОВ».

ГЛАВНОЕ

&
Событие

Стр. 2

Ситуация

Дорогое высшее
Первые итоги 
приемной кампании 
и стоимость платного 
обучения в вузах Орла

Цифра

№16 (1436)  cреда, 14 августа 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 5

Стр. 2>

1,8

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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Следующий номер газеты выйдет 28 августа 2024 года

Стр. 9>

Стр. 6>

Экономика

«Мне бы в небо»
Бортпроводница – о 
романтике и опасностях 
профессии, внешности и 
болезнях стюардесс

Ценам вопреки
Неоправдавшиеся 
прогнозы. Рынок 
автокредитования 
показал значительный 
рост

Культура

Стр. 13>

Событие

Платили за воздух? 
ФАС выявила 
нарушения при 
установлении тарифов 
по обращению с ТКО

Летопись города
Выставка работ 
фотохудожника –  
об истории Орла,  
его забытых уголках  
и новых локациях

млрд рублей 
будет направлено 
на содержание 
автомобильных дорог 
Орловской области

Фото администрации Орловской области

Стр. 3

Откликнулись оперативно
Подготовка к празднованию 5 августа в самом разгаре. На цветни-
ках в центре Орла высажены 20 тысяч бархатцев и петуний. Дворы 
в сердце города и местах проведения торжественных концертов при-
ведены в порядок: покрашены качели, подвезен песок, покошена тра-
ва… Но стоит чуть отойти от центра, возникает ощущение, что попа-
даешь в средневековую Европу: мусорные свалки, жуткая вонь и бу-
рьян. Подробнее – в материале «ОВ».

ГЛАВНОЕ

&
Общество

Стр. 3

Проблема

Не терять бдительность
Новые виды телефонных 
«разводов». Как не стать 
жертвой аферистов

Цифра

№15 (1435)  cреда, 31 июля 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 4

Стр. 2>

1 млн

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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68
00

18
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02

0

Следующий номер газеты выйдет 14 августа 2024 года

Стр. 7>

Стр. 6>

Экономика

Девушка на коне
О верховой езде, 
секретах конного спорта 
и контакте всадника  
и лошади

Дорогой «хвост»
«ОВ» выяснил,  
сколько тратят 
орловцы на содержание 
домашних животных

Театр

Стр. 9>

Событие

Опасаясь перегрева 
Избыточный спрос 
кредитования  
охладят повышением  
ставок

Чары любви
209-й сезон ОГАТ 
завершил  
«Историей Грушеньки» 
по повести Н. Лескова

тонн зерновых 
урожая 2024 года 
намолотили аграрии 
Орловщины

Стр. 4

Первый

Украшен цветами и… 
Сдача физкультурно-оздоровительного комплекса на улице Матве-
ева в Орле рискует не состояться в заявленные сроки. Согласно кон-
тракту, ФОК должен быть готов к 14 ноября. Но за 10 месяцев работы 
на объекте проведены лишь подготовительные работы, сделаны фун-
дамент и дорожки, а также временное электроснабжение… Зато под-
рядчик уже получил из бюджета порядка 50% средств, заложенных на 
строительство.

ГЛАВНОЕ

&
Общество

Стр. 2

Общество

Запретная вода
Почему орловцев 
тянет на городские 
пляжи, не 
оборудованные  
для отдыха?

Цифра

№12 (1432)  cреда, 19 июня 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 4

Стр. 2>

6,5 млн

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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68
00

18
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02

0

Следующий номер газеты выйдет 3 июля 2024 года

Стр. 7>

Стр. 11>

Тема

В поддавки  
нет равных
Чемпионка по обратным 
шашкам – о спорте, 
учебе и цене победы 

Устроиться на лето
Где студенту 
подзаработать  
и набраться опыта  
в профессии?

Праздник

Стр. 16>

Событие

В рамках донастройки
Госдума рассмотрит 
законопроект о 
прогрессивной шкале 
налога на доходы физлиц

Фестиваль цвета
Площадка в Детском 
парке Орла стала 
эпицентром яркого 
события

рублей получит 
Орловщина на 
бесплатные лекарства, 
медизделия и лечебное 
питание  
для льготников

Более

Стр. 4

В ФОК и конь не валялся?
Чиновники анонсируют выход работ на злополучном долгострое, из-
вестном в народе как «Титаник», многопрофильном медицинском цен-
тре областной клинической больницы, на завершающую стадию. Тем 
временем остальная картина дел в орловском здравоохранении не та-
кая радужная. Свидетельство тому – нарушения не на один миллион, 
выявленные областными аудиторами в ходе проверок районных боль-
ниц. Подробнее – в материале «ОВ».

ГЛАВНОЕ

&
Событие

Одно горит, другое тонет

Стр. 2

Ситуация

Опять срыв
Кому выгодны задержки 
при строительстве и 
капремонте орловских 
соцобъектов?

Цифра

№10 (1430)  cреда, 22 мая 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 5

Стр. 2>

47 млн

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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00
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02

0

Следующий номер газеты выйдет 5 июня 2024 года

Стр. 7>

Стр. 4>

Общество

Полезная история
Свои знания орловчанка 
«превращает» в 
экскурсионные 
маршруты 

Паспорт нездоровья
Есть ли польза  
для пациента  
в прохождении 
диспансеризации?

Культура

Стр. 12>

Новости

Курс на семью
О новшествах, предлагаемых 
Госдумой для повышения 
рождаемости в стране

«Ночь музеев – 2024»
Что ждало орловцев, 
решивших посетить 
места проведения 
акции

рублей выделят 
Орловской области 
на увеличение 
выплат классным 
руководителям

Свыше

Стр. 3

Верхнюю строчку рейтинга опроса по отбору территорий для бла-
гоустройства в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда», 
проводившегося в областном центре с 15 марта по 30 апреля, по 
версии мэрии Орла, занял сквер Танкистов. Однако некоторые го-
рожане таким результатом оказались недовольны. О том, какие 
аргументы они приводят и почему требуют сделать прозрачными 
итоги этого народного голосования, читайте в материале «ОВ».

ГЛАВНОЕ

&
Событие

«Скверный» выбор?

Стр. 2

Общество

«Экстрима»  
не ждите!
Чем порадует жителей и 
гостей Орла этим летом 
парк аттракционов 
горсада?

Цифра

№9 (1429)  cреда, 8 мая 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 4

Стр. 2>

68

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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Следующий номер газеты выйдет 22 мая 2024 года

Стр. 12>

Стр. 6>

Экономика

Живописец слова
К 70-летнему юбилею 
метра журналистики и 
большого прозаика 

Дорогая Пасха
Во сколько обошлись 
орловцам покупка 
и изготовление 
праздничных блюд?

Культура

Стр. 14>

Новости

Инаугурация президента
7 мая Владимир Путин 
вступил в должность  
и подписал указ об отставке 
правительства

Семейная вечеринка
Библионочь-2024 
в Орле: квесты, 
викторины, мастер-
классы и фолк-мистерия

орловских ветеранов 
(инвалидов и 
участников ВОВ) 
получат выплату  
ко Дню Победы  
от Соцфонда РФ  
в 2024 году

Стр. 3

Наконец-то и до Орла дотянулся прогресс: в городе появился новый 
общественный туалет. Предел мечтаний орловцев, по версии чи-
новников, стоивший 9,8 млн, впечатлил жителей областного цен-
тра: четыре кабинки, бесконтактная кнопка смыва, электросушил-
ка и даже пеленальный столик. Однако не решил основной пробле-
мы: число отхожих мест в городе по-прежнему можно пересчитать 
по пальцам. Корреспондент «ОВ» прошелся по ним и составил свое- 
образный отчет для читателей.

ГЛАВНОЕ

&
Общество

Предел мечтаний?

Стр. 3

Проблема

С автохламом 
поборются
«Забытые» на годы 
машины планируют 
эвакуировать из дворов  
на спецстоянки

Цифра

№8 (1428)  cреда, 17 апреля 2024 года Издавался в 1873-1918 гг. Возобновлен в 1991 г.

Стр. 5

Стр. 2>

270

Наши земляки

Дважды  
победитель 
Всероссийского 
конкурса  
журналистов 
«Золотой Гонг»
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0

Следующий номер газеты выйдет 8 мая 2024 года

Стр. 7>

Стр. 12>

Тема

Новые возможности
Тренер ФК «Орел» –  
о развитии команды, 
смене состава и будущих 
чемпионах 

Достоверно  
о донации
Проверено на себе: 
корреспондент «ОВ» 
впервые в донорском 
кресле

Театр

Стр. 9>

Событие 

В состоянии заморозки
С судьбой орловских 
недостроев губернатор 
потребовал определиться 
до 31 мая

Женская природа
История любви, 
веры и верности на 
сцене «Свободного 
пространства»

млн рублей направят 
в 2024 году на 
организацию детской 
оздоровительной 
кампании в регионе

Свыше

Стр. 4

Каждую весну орловцы стабильно жалуются на мусор, грязь, пыль  
и песок на улицах областной столицы. И хотя, согласно докладам  
чиновников, практически сразу после таяния снега в городе на-
чинается «активное приведение в порядок как центральных улиц,  
так и периферии», судя по комментариям горожан, эффекта от убор-
ки они не ощущают.

ГЛАВНОЕ

&
Событие

Пыль в глаза

Стр. 2

Общество

Лифты проиграли 
крышам?
Почему «хромает» 
реализация программы по 
замене подъемников в МКД

Цифра
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Наши земляки

Дважды 
победитель 
Всероссийского 
конкурса 
журналистов 
«Золотой Гонг»
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Следующий номер газеты выйдет 17 апреля 2024 года

Стр. 9>

Стр. 7>

Тема

Грани профессии
Педагог – о современных 
школьниках, 
загруженности учителя, 
зарплате и конкурсе 
профмастерства

Пост в современных 
реалиях
Где и почем купить 
в Орле постные 
продукты. И зачем 
нужна пища духовная

Имидж

Стр. 13>

Новости 

Инструкция на 6 лет
Опубликован план  
работы правительства  
по выполнению поручений 
президента до 2030 года

Модная весна
Время перемен: что 
носить в этом сезоне, 
чтобы попасть в тренды

выросло число 
тяжких и особо 
тяжких преступлений 
на Орловщине  
по итогам 2023 года

Почти на

Стр. 3

Дважды победитель Всероссийского конкурса  
журналистов «Золотой Гонг»

Новости * Общество * Мнения экспертов   
Лица * Культурные события * История

Телефон редакции 44-23-46

E-mail: orlvestnik@mail.ru
302030, Орёл, ул. Степана Разина, д. 3, каб. 32

www.vestnik57.ru
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...И о погоде Максимальная 
скорость ветра
до 11 м/с.

Давление 
в течение 
недели 
746–753 мм  
рт. ст.

Влажность
воздуха
77–85%. 

Температура  
воздуха днем 
+6 – +12ОС,  
ночью  
+2– +4ОС.

Семейная стратегия 

Стратегия нацелена 
на сохранение населе-
ния страны за счет по-
вышения рождаемо-
сти, укрепления мате-
ринского, отцовского и 
детского здоровья, обе-
спечения поддержки и 
защиты семей как фун-
даментальной основы 
российского общества.

Как сообщается на 
сайте Правительства 
РФ, для достижения 
поставленных задач 
разработаны конкрет-
ные меры. В их чис-
ле - расширение сети 
женских консульта-
ций, модернизация пе-
ринатальных центров, 
детских поликлиник 
и больниц, дальней-
шее совершенствова-
ние скрининговых про-
грамм для беременных 
женщин и детей. 

Из первых рук 

Правительство РФ 
утвердило Стра-
тегию действий по 
реализации семей-
ной и демографи-
ческой политики до 
2036 года. Соответ-
ствующее распо-
ряжение подписал 
премьер-министр 
Михаил Мишустин.  
Документ является 
одним из главных 
итогов прошедшего 
Года семьи, а клю-
чевым механизмом 
утвержденной стра-
тегии станет новый 
национальный про-
ект «Семья».

Планируется также 
повышать доступность 
медицинской помощи 
женщинам по месту 
жительства, включая 
сельские территории и 
малые города, разви-
вать программы реаби-
литации и психологи-
ческой поддержки жен-
щин после рождения 
ребенка, совершен-
ствовать методы лече-
ния бесплодия. 

В рамках стратегии 
будет также продолже-
но проведение капи-
тального ремонта и до-
оснащение детских са-
дов, повышение транс-
портной доступности 
детских садов и школ 
для детей из отдален-
ных территорий, раз-
витие общественных 
пространств для со-
вместного отдыха се-
мей с детьми разного 
возраста, повышение 
качества условий от-
дыха и оздоровления 
детей.

НОВОСТИ

Коротко о главном

В ближайшие дни  
в Орле  
ожидается
переменная  
облачность,  
дожди

Предстоящая реа-
лизация стратегии об-
суждалась на совеща-
нии с вице-премьерами  
24 марта. Михаил Ми-
шустин отметил, что 
забота о подрастающем 
поколении, российских 
семьях требует боль-
шой комплексной рабо-
ты на всех уровнях, при 
непосредственном уча-
стии российских реги-
онов, экспертных сооб-
ществ и, конечно, с уче-
том обратной связи от 
граждан.

«Нужно обязательно 
учитывать их мнение и 
на основе этого выстра-
ивать всю систему под-
держки семей с деть-
ми», – подчеркнул глава 
Правительства.

В Орловской обла-
сти на реализацию на-
цпроекта «Семья» в 
2025 году предусмо-
трено более 800 млн 
рублей. Выделенные 
средства будут направ-
лены на оснащение пе-
ринатального центра и 
родильных домов, вы-
платы семьям на регио-
нальном уровне, разви-
тие сети культурных и 
досуговых учреждений, 
оснащение медицин-
ских учреждений.

Также выделенные 
средства направят на 
улучшение системы 
ухода за пожилыми 
и инвалидами и под-
держку семей в рамках 
программ повышения 
рождаемости. 

* * *
В 2024 году в Орле из аварийного жи-
лья было переселено 268 человек. Такая 
информация была озвучена 20 марта на 
заседании профильного комитета Орлов-
ского горсовета.

За период 2019-2024 годов на данные цели 
было выделено почти 3,5 млрд рублей из феде-
рального, областного и городского бюджетов. В 
2024 году из аварийного жилья было переселе-
но 268 орловцев. Условно расселенными оста-
ются 25 помещений по причине разрешения 
возникших споров в судебном порядке. Как от-
метила начальник МКУ «Жилищное управле-
ние г. Орла» Татьяна Иванова, на данный мо-
мент жилые помещения, необходимые для пре-
доставления переселяемым гражданам, заку-
плены в полном объеме. 

* * *
С 19 апреля в Орловской области возоб-
новляется движение по 14 автобусным 
дачным маршрутам. Сезонные перевозки 
стартуют на неделю раньше срока из-за 
ранней и теплой весны.

 Десять сезонных маршрутов организует  
КУ ОО «Организатор перевозок», три - админи-
страция г. Орла, один - администрация г. Лив-
ны. При этом пять маршрутов теперь будут от-
правляться не от Комсомольской площади и ул. 
1-ой Посадской, а от автовокзала. Изменения 
коснулись маршрутов в направлении дачных 
массивов: «Химмашевские дачи», «Андриабуж», 
«Кузнецовские дачи», «Кораблики» и «Нарыш-
кинские дачи».

* * *
Количество безработных орловцев, заре-
гистрированных в органах региональной 
службы занятости населения за год сни-
зилось с 1,3 тыс. до 1 тыс. человек.

Как сообщает Центр занятости населения 
Орловской области, уровень фиксированной 
безработицы в регионе на 1 января 2025 года 
составил 0,3%, а на 1 января 2024 года – 0,4 %.

По данным, на конец февраля 2025 года ко-
личество вакансий в региональной базе в 11,6 
раз превышает численность официально заре-
гистрированных безработных.

* * *
Орловским студентам из многодетных 
семей компенсируют половину стоимости 
обучения

Компенсация стоимости обучения будет вы-
деляться в 2025 – 2027 годах. Соответствующий 
указ подписал губернатор Орловской области 
Андрей Клычков. Возмещение в размере 50% 
фактически оплаченной стоимости обучения 
предоставляется на одного из детей многодет-
ной семьи, обучающегося в организации СПО 
или вузе.

* * *
«Тургеневский бережок» признан одним 
из лучших проектов на международном 
туристическом конкурсе. Орловский лите-
ратурно-кулинарный фестиваль завоевал 
второе место в номинации «Почувствуй 
вкус! Гастрономический туризм».

Напомним, в рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» проводился кон-
курс «Туристический код моей страны, города, 
поселка, района - pro-туризм», направленный 
на поддержку талантливых инициатив, кото-
рые способствуют развитию внутреннего и за-
рубежного туризма.

На конкурсе орловский фестиваль удивил 
экспертов изысканными блюдами и погрузил 
гостей в уникальную атмосферу нашего края. 
Организатором и идейным вдохновителем ли-
тературно-кулинарного фестиваля «Тургенев-
ский бережок» является Татьяна Куницына.

Роман Александров, 
фото government.ru

Кстати

Школьницы Орловской области, ставшие на учет по 
беременности, смогут получать выплаты в размере 
100 тыс. рублей. Соответствующий указ подписал 
губернатор Андрей Клычков, распространив уже 
действующую программу со студентов на учащихся 
школ. 
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...И о погоде Максимальная 
скорость ветра
до 8 м/с.

Давление 
в течение 
недели 
750–756 мм  
рт. ст.

Влажность
воздуха
94–99%. 

Температура  
воздуха днем 
0 – +7ОС,  
ночью  
-2– +5ОС.

Проиндексируют и увеличат

Индексированы бу-
дут выплаты и посо-
бия, которые полагают-
ся людям с инвалидно-
стью всех трех групп, 
ветеранам Великой Оте-
чественной войны и бо-
евых действий, Героям 
России, Героям Труда и 
другим. Также по пору-
чению главы государ-
ства ежегодно теперь 
будет индексироваться 
и ежемесячная выплата 
по уходу за детьми с ин-
валидностью и инвали-
дами с детства I группы. 
Раньше такие суммы 
были фиксированными.

Как сообщает Мин-
труд России, среди ин-
дексируемых выплат 
числятся единовремен-
ное пособие при рожде-
нии ребенка, ежемесяч-
ное пособие по уходу за 
ребенком, ежемесяч-
ная денежная выплата 

Из первых рук

В России с 1 фев-
раля на 9,5% будут 
проиндексированы 
свыше 40 различных 
социальных выплат 
и пособий. Соответ-
ствующее поста-
новление подписал 
председатель прави-
тельства РФ Михаил 
Мишустин.

ветеранам, ежемесяч-
ная страховая выплата 
и другие меры социаль-
ной поддержки.

С февраля также уве-
личится материнский 
капитал. На первого ре-
бенка он превысит 690 
тыс. рублей, на второ-
го и последующих – 912 
тыс. рублей, сообщает-
ся на сайте правитель-
ства РФ. Эти финансы 
можно направлять, в 
том числе, и на приобре-
тение жилья или рекон-
струкцию своего дома. 
При этом отмечается, 
что, если семья уже по-
тратила часть средств 
материнского капитала, 
будет проиндексирован 
только его остаток.

Кроме того, индекса-
ция коснется ряда вы-
плат семьям с детьми. 
Например, до 26,9 тыс. 
рублей увеличится еди-

НОВОСТИ

Коротко о главном

В ближайшие дни  
в Орле  
ожидается
облачная погода, 
дожди  
со снегом.

Кстати

В 2025 году появились новые условия выплат 
единого пособия на детей и беременных, сооб-
щает СФР. Например, с 1 января для получения 
ежемесячного пособия в связи с рождением и 
воспитанием ребенка минимальный доход каждого 
трудоспособного члена семьи за 12 месяцев дол-
жен составлять не менее 4 МРОТ, то есть 89 760 
рублей. При этом семьям стало проще получать 
единое пособие на новорожденного ребенка. Соц-
фонд выплатит единое пособие на новорожденного 
без проведения комплексной оценки нуждаемости и 
в том же размере, если семья уже получает выпла-
ты на старших детей. К слову, в Орловской области 
единое пособие назначено на 52 609 детей.

новременное пособие 
при рождении ребенка.

Минтруд также напо-
минает, что наряду с вы-
платами, которые ин-
дексируются в феврале 
по уровню инфляции, 
ряд пособий увеличива-
ются с 1 января исходя 
из роста прожиточного 
минимума. Это единое 
пособие, социальные 

доплаты к пенсиям, вы-
платы на детей до 3 лет 
из средств материнско-
го капитала и ряд дру-
гих мер поддержки. Эта 
индексация происходит 
автоматически.

С начала 2025 года 
минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
был увеличен на 16,6%, 
до 22 440 рублей.

* * *
В 2024 году на платформу обратной связи 
госуслуг от жителей Орловской области 
поступило 21 247 обращений и сообще-
ний. Что в 1,7 раза превышает показатель 
2023-го.

Как сообщила пресс-служба правительства об-
ласти, среди самых популярных – электронная за-
пись на прием к врачу (2722 обращения), ситуа-
ции с мусором (2361), медицина (2035), образова-
ние (1206), автомобильные дороги (1204), много-
квартирные дома (1181), благоустройство (977), 
обращения военнослужащих и их семей (693), 
дворы и территории общего пользования (575), 
экономика и бизнес (498).

* * *
Более 1 млрд рублей задолженности вер-
нули орловским предпринимателям в 2024 
году.

По данным прокуратуры области, за прошед-
ший год прокурорами пресечено более 250 на-
рушений прав субъектов предпринимательской 
деятельности при проведении в отношении них 
проверочных мероприятий. За несоблюдение 
требований законодательства о государственном 
(муниципальном) контроле по ст. 19.6.1 КоАП РФ 
привлечено 5 должностных лиц. В сфере защиты 
прав предпринимателей выявлено более 1500 на-
рушений, внесено более 800 актов реагирования, 
к дисциплинарной и административной ответ-
ственности привлечено 488 должностных лиц. По 
мерам прокурорского реагирования в 2024 году 
погашена задолженность перед субъектами пред-
принимательства на сумму более 1 млрд рублей.

* * *
С начала 2025 года в Орловской области 
выявлено 133 нарушения в сфере мигра-
ции, сообщает региональное УМВД.

В ходе контрольно-надзорных мероприятий, 
направленных на пресечение фактов незакон-
ного пребывания и осуществления трудовой де-
ятельности иностранцами, выявлено 133 право-
нарушения в сфере миграции, в отношении двух 
иностранцев, нарушивших сроки пребывания, 
судами приняты решения об административном 
выдворении за пределы России. Кроме того, уста-
новлено девять фактов фиктивной регистрации 
мигрантов. В отношении 14 иностранцев приня-
ты решения о неразрешении въезда в РФ.

* * *
Орловщина оказалась в хвосте рейтинга 
туристической привлекательности рос-
сийских регионов, заняв 68 место из 85.

Журнал «Отдых в России» совместно с Центром 
информационных коммуникаций «Рейтинг» про-
вели ежегодное исследование, задачей которо-
го было изучить развитие туристической сферы 
внутри страны. Согласно оценке экспертов, тра-
диционно в «золотой» группе оказались экономи-
чески развитые регионы РФ (Москва, Московская 
область, Краснодарский край, Санкт-Петербург 
и Республика Крым). В «серебряную» группу (куда 
попала и Орловщина) вошли регионы, недотяги-
вающие до лидеров по экономическим показате-
лям, развитости инфраструктуры, транспортной 
доступности и другим критериям.

* * *
Мюзикл «Яга» (16+), музыку к которому 
написал орловский актер и композитор 
Андрей Григорьев, вошел в число номи-
нантов премии «Золотая маска».

По итогам театрального сезона 2023–2024 го-
дов мюзикл орловского театра для детей и моло-
дежи «Свободное пространство» попал в число 
лучших спектаклей России. Всего «Золотая ма-
ска» получила 734 заявки из 86 регионов. 567 по-
становок прошли модерацию и были допущены к 
участию в шести конкурсах (драматический те-
атр, опера, оперетта/мюзикл, балет, театр кукол, 
эксперимент). «Яга» в постановке режиссера Да-
рьи Борисовой претендует на награду в номина-
ции «Оперета/ мюзикл».

Реклама

Иван Покровский,  
фото с сайта  
правительства РФ
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Казачьи танцы по-орловски
На телеканале «Культура» стартовал 
очередной сезон танцевального проекта 
«Большие и маленькие». Засветилась в 
программе и юная орловчанка Вероника 
Хапкова. Девочка исполнила сложный 
хореографический номер с шашками, чем 
удивила жюри.

Оценили  
по достоинству

Проект «Большие и 
маленькие» создан для 
детей и молодежи. Там 
они могут продемон-
стрировать свои тан-
цевальные таланты на 
всю страну. Оценива-
ют участников уже со-
стоявшиеся звезды: ба-
летмейстер Александр 
Могилев, заслуженный 
артист России Рамиль 
Мехдиев, российский 
артист балета, пре-
мьер балета Большого 
театра Игорь Цвирко и 
первая солистка Боль-
шого театра Анна Тихо-
мирова. Ведущая про-
граммы – прима-бале-
рина Большого театра, 
народная артистка 
России Светлана Заха-
рова.

Шоу на госкана-
ле идет шестой сезон, 

жюри и не поняли, что 
перед ними девочка. А 
в финале, когда орлов-
чанка стянула с голо-
вы папаху и взмахну-
ла копной русых волос, 
были шокированы: та-
нец с холодным ору-
жием сложно назвать 
женским.

Хореографов пора-
зило выступление Ве-
роники, исполненные 
ею сложные трюки и 
владение шашкой. Так-
же они отметили хоро-
шие актерские данные 
орловчанки, подсказа-
ли альтернативные ва-
рианты сценических 
моментов и пригласи-
ли юную звездочку в 
следующий сезон.

«Я учту советы чле-
нов жюри, приеду на 
следующий сезон и вы-
ступлю еще лучше!» – 
говорит Вероника Хап-
кова. И этой девочке 
можно верить.

Наталья Синицына, фото Валентины Быченковой

не привыкать: с трех 
лет Вероника занима-
ется художественной 
гимнастикой, с четы-
рех – танцами. Девочка 
стала заниматься под 
руководством мамы, 
балетмейстера-поста-
новщика студии хоре-
ографического искус-
ства «Орлея». Выбор 
видов спорта был обу-
словлен природными 

Кстати

Вероника Хапкова не впервые участвовала в шоу. 
В 2023 году орловчанка стала победительницей 
международного телевизионного фестиваля 
«Большая сцена». Для конкурса она исполнила 
танцевальную композицию с шашкой под казачью 
песню.

за это время опытные 
члены жюри не раз 
были поражены талан-
тами детей. Удалось 
удивить профессиона-
лов и юной жительни-
це Орла. Звезды отече-
ственной хореографии 
по достоинству оцени-
ли номер одиннадцати-
летней Вероники Хап-
ковой. Девочка в ка-
зачьем костюме проде-
монстрировала искус-
ную работу с шашками 
– фланкировку.

Упорными  
тренировками

«В наше время флан-
кировка становит-
ся все более популяр-
ной. Этим профессио-
нально занимаются не 
только мужчины, но и 
женщины, – рассказы-
вает мама Вероники – 
Валентина Быченкова, 

которая одновременно 
является и педагогом 
юной звездочки. – Мою 
идею танца с шашками 
Вероника восприняла 
с интересом и готовно-
стью к тренировкам. 
Она понимала, что но-
мер сложный, но ре-
зультат будет замеча-
тельным».

Кстати, к упорным 
тренировкам девочке 

данными орловчанки 
– с детства она демон-
стрировала хорошую 
растяжку и гибкость.

«Выступлю  
еще лучше!»

Съемки проходили 
еще в июне в павильо-
не «Мосфильма». С са-
мого утра участников 
ждал грим, подгото-
вительный репетици-
онный процесс. Затем 
ребят в определенном 
порядке стали вызы-
вать на площадку для 
демонстрации номера, 
расстановки по точкам 
и съемок дубляжа. При 
этом учитывались ма-
лейшие нюансы: на-
пример, чтобы элемен-
ты вроде хореографии 
и костюма сочетались 
между собой и орга-
нично всмотрелись в 
кадре.

… Пока Вероника ис-
полняла на сцене но-
мер с шашками, члены 
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«Новые высоты» ОДСК
Орел, строй!

В группе компаний «Объединенная домостроительная корпора-
ция» до 27 сентября действуют несколько выгодных предложе-
ний* («Рассрочка без процентов», «Семейная ипотека от 3,5%», 
«Ипотека от 0,1%», «Выгода до миллиона») для покупки совре-
менного жилья в ЖК «Новые высоты» – уникального «комбо» 
современной инфраструктуры и экологии, позволяющего жить в 
ритме любимого города, ощущая при этом единение с природой.

Надежда Алексеева, фото ГК ОДСК

Максимум  
комфорта

ЖК «Новые высо-
ты» – продуманный до 
мелочей проект ком-
форт-класса от одно-
го из ведущих орлов-
ских застройщиков. 
Он состоит из комплек-
са 21-этажных моно-
литно-кирпичных до-
мов, расположенных 
в Болховском микро-
районе на пересечении 
улиц Генерала Лавро-
ва и Естина. Рядом на-
ходятся дендропарк 
и яблоневый сад, что 
обеспечивает чудес-
ный вид на окружаю-
щую природу и город. 
В шаговой доступности 
детский сад, продукто-
вые и сетевые магази-
ны, аптеки.

Современный жилой 
комплекс отвечает пе-

же варианты с двумя 
санузлами и помеще-
ниями под гардероб-
ные. А для хранения 
сезонных и крупнога-
баритных вещей, что-
бы не «отщипывать» 
жилые квадратные ме-
тры, вне квартир мож-
но приобрести индиви-
дуальное кладовое по-
мещение с металличе-
ской противопожарной 
дверью и автономным 
освещением.

*Подробности уточ-
няйте у менеджеров 
ГК ОДСК по телефо-
ну 8 (4862) 99-94-10 
или в офисе продаж 
по адресу: г. Орел, пл. 
Мира, д. 7г.

помойки для домашних 
питомцев, колясочные, 
где можно хранить не 
только «транспорт для 
малышей», но и спор-
тинвентарь (велосипе-
ды, санки). Кроме того, 
на первом этаже мно-
гоэтажек расположены 
индивидуальные выхо-
ды на собственные ве-
ранды. Также в домах 
этого ЖК вы не стол-
кнетесь с неприятными 
запахами отходов и воз-
можными заторами му-
сорных пакетов – в со-
ответствии с современ-
ными архитектурны-
ми решениями здания 
возводятся без мусоро-
провода.

редовым стандартам со-
временного строитель-
ства и авторской архи-
тектуры. Это закрытая 
многофункциональная 
территория, оборудо-
ванная Face ID для до-
ступа внутрь без клю-
чей и камерами кругло-
суточного видеонаблю-
дения, позволяющими 
контролировать, на-
пример, родителям, че-
рез смартфон передви-
жения ребенка во вре-
мя его самостоятельной 
прогулки во дворе.

Внутри ЖК, следую-
щего концепции наи-
высшей безопасности 
«Двор без машин», со-
здано уникальное жи-
вописное простран-
ство, наполненное все-
сезонной зеленью, 
предусмотрено зониро-
вание территории на 
места для отдыха, спор-

тивные и детские пло-
щадки, а также обору-
дованы зоны дополни-
тельной активности. Во 
дворе комплекса пред-
усмотрен Wi-fi, что по-
зволит удаленно рабо-
тать на свежем воздухе.

Нестандартные 
решения

Особенностью ЖК 
является и безбарьер-
ная придомовая сре-
да (вход без ступеней в 
подъезд с уровня зем-
ли). Несомненно, это 
оценят мамы с коля-
сками и люди с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья.

Внутри каждого дома 
с автономными котель-
ными и скоростными 
лифтами оборудованы 
прозрачные входы и 
сквозные подъезды, ла-

Еще одна причина 
обратить внимание на 
«Новые высоты» – ши-
рокий выбор квартир 
(от уютных одноком-
натных до простор-
ных трехкомнатных), 
где нет скучных стан-
дартных планировок. 
Акцент сделан на ев-
роформат с уникаль-
ной отделкой «Теплый 
white-box», с панорам-
ными окнами на лод-
жиях и увеличенным 
угловым остеклением, 
позволяющим визу-
ально расширять про-
странство и наполнять 
его светом даже в па-
смурную погоду.

Предусмотрены так-

На правах рекламы

8 «Орловский вестник»
№15 (1435), 31/07/2024
«Орловский вестник»ПЕРСОНА

Человек дела

Войдет в историю Орла
Имя Олега Карпикова войдет в историю 
Орла и останется в памяти потомков.  
26 июля депутаты Орловского горсовета 
внесли местного бизнесмена в Книгу  
Почета города.

За вклад  
в культуру

На заседании гор-
совета, состоявшемся 
в конце июля, народ-
ные избранники еди-
ногласно проголосо-
вали за кандидатуру 
Олега Карпикова. Они 
отметили большой 
вклад предпринимате-
ля в культурное разви-
тие Орла. Кроме того, 
уделили особое вни-
мание общественной 
и благотворительной 
деятельности бизнес-
мена.

«Олега Владимиро-
вича мы хорошо зна-
ем, он дважды был де-
путатом Орловского 
горсовета. Сейчас он 
известен многим в го-
роде как меценат. Олег 
Карпиков активно за-

Секрет успеха
В этом году Олегу 

Карпикову исполнил-
ся 61 год. Он родил-
ся в Троснянском рай-
оне Орловской обла-
сти. Там провел свое 
детство. К малой роди-
не относится с особым 
трепетом, часто помо-
гает организовать куль-
турный досуг земляков.

«Из Троснянского 
района выходят уди-
вительные люди, кото-
рые не порывают связи 
с родной землей. Олег 
Владимирович – чело-
век, который помнит 

нимается развитием 
культурной сферы. Он 
создал картинную га-
лерею, где представле-
ны произведения ор-
ловских художников. 
За свою общественную 
работу имеет ряд на-
град», – пояснил пред-
седатель комиссии по 
присвоению звания 
«Почетный гражданин 
города» и внесению 
имен граждан в Книгу 
Почета Орла Николай 
Паршиков.

Судя по всему, тема 
искусства особенно 
близка Олегу Карпико-
ву. Он коллекциониру-
ет картины орловских 
живописцев. Причем 
его коллекция доступ-
на всем желающим. В 
собственной галерее 
он регулярно обновля-
ет экспозицию, посмо-

Альбина Светлова,  
фото из личного архива О. Карпикова

странах СНГ.
Помимо бизнеса и 

коллекционирования 
живописи, есть у Оле-
га Карпикова и другие 
увлечения. Так, свобод-
ное время Олег Влади-
мирович любит прово-
дить на ледовой арене. 
Он руководит хоккей-
ной командой «Осно-
ва», которая выступа-
ет в Ночной хоккейной 
лиге. В этом году ко-
манда заняла первое 
место в своей группе.

По словам Олега 
Карпикова, у человека 
должно быть несколько 
увлечений, чтобы было 
интересно жить. Ка-
жется, бизнесмену это 
удается.

треть которую бесплат-
но приглашает всех це-
нителей прекрасного.

«Я хотел, чтобы на-
сладиться картинами 
земляков в приятной 
обстановке мог каж-
дый. Считаю это не ка-
питаловложением в ис-
кусство, а душевным 
порывом. Это то, что 
может оставить след 
в жизни для меня, ху-
дожников, местных 
жителей», – заявил о 
своей инициативе ме-
ценат Олег Карпиков.

Сейчас в его коллек-
ции около 500 работ.

и чтит свои корни», – 
считает председатель 
Орловского областного 
совета ветеранов Гали-
на Казначеева.

Энергичность и же-
лание приносить поль-
зу сделали Олега Кар-
пикова успешным биз-
несменом. Его пред-
приятие «Счетприбор» 
много лет является 
разработчиком и про-
изводителем измери-
тельных приборов для 
коммунально-бытово-
го учета энергоресур-
сов. Организация из-
вестна далеко за преде-
лами Орловской обла-
сти и даже России – его 
продукцией пользуют-
ся в других регионах и 
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Сегодня праздник у девчат
Благотворительный фонд «Созидание» 
вместе со стратегическим партнером ГК 
ОДСК более четверти века поддержива-
ет тех, кто попал в непростую жизненную 
ситуацию. В 2024-м, объявленным в России 
Годом семьи, сотрудники этой некоммер-
ческой структуры делают максимальный 
упор на работу с детьми, оставшимися без 
попечения родителей, а также имеющими 
особенности физического развития. 8 апре-
ля в копилку добрых дел фонда добавился 
благотворительный фотодень «Праздник у 
девчат», организованный для воспитанниц 
КСУ СО ОО «Центр «Остров детства».

Акция

Продлить  
праздник

Идея праздника воз-
никла неслучайно. БФ 
«Созидание» – добрый 
друг мальчиков и де-
вочек, проживающих в 
«Острове детства». Чи-
татели «Вестника» уже 
знакомы с его воспи-
танниками. Например, 
в конце прошлого года 
мы рассказывали о на-
чинающей поэтессе 
Ирине Петровой, кото-
рой фонд помог выпу-
стить сборник стихов.

Общение с талантли-
выми ребятами продол-

та в Орле. В преддверии 
Международного жен-
ского дня пятнадцать 
воспитанниц «Остро-
ва детства» нарисовали 
картинки с пожелани-
ями, которые стали ос-
новой открыток, напе-
чатанных на специаль-
ной тактильной бумаге. 
Весенние карточки 8 
Марта стали подарком 

ла девчонкам розы. На-
строение создавала и 
пушистый «цветок» пар-
тнера мероприятия – 
ОРОО «Помощь живот-
ным «Кот и Пес» – чер-
ная ши-тцу Созвездие 
Хризантем Домини-
ка. Собачка по кличке 
Шена между фотосес-
сиями с удовольствием 
принимала участие в 
«обнимашках» с детьми 
и взрослыми.

Отметим, что в этот 
день над участницами 
доброй акции «Празд-
ник у девчат» трудилась 
целая команда профес-
сионалов. Визажисты 
Анна Назарова и Оль-
га Прилепская создали 
индивидуальный образ 
для каждой из девочек, 
а фотографы Марина 
Чувеева и Таисия Грод-
ненская сделали кадры, 
демонстрирующие, как 
прекрасны, вне зависи-
мости от особенностей 
здоровья, запечатлен-
ные на них девочки.

Несомненно, весен-
няя благотворитель-
ная фотосессия надол-
го запомнится всем ее 
участницам. На память 
останутся и снимки.

Виталия Румянцева, фото БФ «Созидание»

жилось в начале мар-
та в рамках уникаль-
ного совместного про-
екта БФ «Созидание» и 
ретейлера косметики и 
парфюмерии Patch and 
Go, одна из торговых 
точек которого откры-

для посетительниц ма-
газина парфюмерии и 
косметики. К слову, на 
часть средств от про-
даж были закуплены 
товары для нужд дет-
ского центра.

«Сотрудникам на-
шего фонда захотелось 
продлить ощущение 
праздника для всех де-
вочек, ранее принима-
ющих участие в акции 
косметического брен-
да. А что желает ка-
ждая представитель-
ница прекрасного пола 
не только 8 Марта, но 
и ежедневно? Конеч-
но, чувствовать себя 
красивой, любимой, 
научиться понимать и 
принимать себя, свою 
внешность. Чтобы по-

казать, что красота не 
имеет границ, мы и ор-
ганизовали благотво-
рительной фотодень», 
– говорит Екатерина 
Сачкова, руководитель 
БФ «Созидание».

Красота  
без границ

Фотозоны организо-
вали в живописном ме-
сте – зимнем саду цен-
тра «Остров детства». 
Не менее ярко и наряд-
но выглядели и пятнад-
цать воспитанниц, при-
нимавших участие в 
акции «Праздник у дев-
чат». Чтобы подчер-
кнуть их сходство с цве-
тами, каждый из кото-
рых красив и уникален, 
студия «Пион» подари-

Телефон редакции 44-23-46

E-mail: orlvestnik@mail.ru
302030, Орёл, ул. Степана Разина, д. 3, каб. 32

www.vestnik57.ru
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Кстати

Работы по благоустройству сквера Танкистов в этом 
году проводиться не будут. Их перенесли на 2026 год 
в связи с тем, что на данный объект не удалось найти 
подрядчика с соответствующей квалификацией.  
Средства, предназначенные на благоустройство  
сквера Танкистов, были перенаправлены на сквер  
им. И. А. Бунина.

Подготовка к сдаче  
Для школьников и их родителей насту-
пила фаза активной подготовки к сдаче 
предстоящих единого и основного госу-
дарственных экзаменов. В Орловской 
области 21 марта стартовал досрочный 
период сдачи ЕГЭ. Он продлится до  
21 апреля 2025 года. Ранее девятикласс-
ники уже написали репетиционные экза-
мены по математике, биологии, инфор-
матике и английскому языку. А 25 марта 
наш регион присоединился к Всероссий-
ской акции «Сдаем вместе. День сдачи 
ЕГЭ родителями». 

Тихо, идет экзамен  

Согласно  
расписанию 

В этом году никаких 
серьезных изменений в 
проведении школьных 
экзаменов в нашем ре-
гионе не произойдет. 
Досрочный период ЕГЭ 
начался 21 марта с эк-
замена по литературе в 
Некрасовской общеоб-
разовательной школе.

Как сообщают в реги-
ональном центре оцен-
ки качества образова-
ния Орловской обла-
сти (ОРЦОКО), для обе-
спечения открытости и 
объективности прове-
дения экзаменов в до-
срочный период аккре-
дитовано 9 региональ-
ных общественных на-
блюдателей. Еще три 
наблюдателя будут осу-
ществлять мониторинг 
проведения экзаменов 

В перечне такие из-
вестные места как парк 
культуры и отдыха «Бо-
таника» (4 этап), Город-
ской парк (продолже-
ние работ по благоу-
стройству), набережная 
реки Оки (от городского 
пляжа до Октябрьско-
го моста), набережная 
реки Орлик (от Турге-
невского моста до пля-
жа в районе ландшафт-
ного сквера «Дворян-
ское гнездо»), сквер им. 
генерала А.П. Ермоло-
ва, сквер им. Поликар-
пова и другие. 

Валерия Романовская, фото ОРЦОКО 

из ситуационно-инфор-
мационного центра Ор-
ловской области.

«В этом году впервые 
к мониторингу привле-
чены представители 
родительских комите-
тов и уполномоченных 
по правам ребенка, ко-
торые отслеживают 
организацию входа 
участников в пункты 
приема экзаменов, а 
также соблюдение их 
прав», – рассказал ди-
ректор регионально-
го центра оценки каче-
ства образования Дми-
трий Логутеев.

По его словам, для 
предотвращения внеш-
татных ситуаций во 
время экзаменов, нала-
жено взаимодействие с 
правоохранительными 
органами и организа-
циями энергоснабже-
ния.

В списке потенци-
альных объектов на 
благоустройство есть 
и территории незна-
комые широкому кру-
гу орловцев. Это Труб-
ников бульвар, сквер  
им. Воронова, Про-
мышленный сквер, 
бульвар Генерала Мар-
тынова, сквер им. поэ-
та Аграновича и другие.

Проголосовать за 
общественную терри-
торию можно на глав-
ной странице админи-
страции города Орла 
в разделе «обществен-

В досрочном пери-
оде сдачи ЕГЭ при-
мут участие 16 обу-
чающихся професси-
ональных образова-
тельных организаций 
региона. 25 марта для 
них прошел второй эк-
замен – по русскому 
языку. Основной пе-
риод проведения ЕГЭ 
и ОГЭ стартует в 20-х 
числах мая. 

Пока без нас 
Госдума поддержала 

эксперимент по упро-
щению сдачи ОГЭ для 
поступающих в кол-
леджи. Об этом сооб-
щил Департамент об-
разования Орловской 
области. Инициати-

ное голосование». Сде-
лать это могут только 
авторизированные на 
госуслугах пользова-
тели. Также до 30 мар-
та любой орловец мо-
жет направить на по-
чту opros@orel-adm.ru 
свои предложения по 
благоустройству: по-
желания по малым ар-
хитектурным формам 

ва предполагает упро-
щение аттестации 
для выпускников 9-х 
классов, которые ре-
шат продолжить обу-
чение в учреждениях 
среднего профессио-
нального образова-
ния. Они смогут сда-
вать экзамен только 

или озеленению. Город-
ская администрация 
уверяет, что все посту-
пившие сообщения бу-
дут рассмотрены на за-
седании общественной 
комиссии.

Территории, набрав-
шие наибольшее коли-
чество голосов в обще-
ственном обсуждении, 
будут вынесены на рей-

Территория выбора
В Орле стартовало общественное обсуж-
дение по отбору городских пространств 
для благоустройства в 2026 году. Терри-
тории-победители пройдут в следующий 
этап и примут участие в рейтинговом 
голосовании. До 30 марта орловцы могут 
выбрать из 42 общественных пространств 
на выбор три территории.  

Онлайн-голосование 

Игорь Дронов, фото автора 

по двум обязательным 
предметам – русско-
му языку и математи-
ке. А вот те дети, кото-
рые решат идти в 10-й 
класс продолжат сда-
вать четыре экзамена: 
по двум обязательным 
предметам и двум – на 
выбор. 

тинговое голосование, 
которое окончатель-
но решит, какие обще-

Для участия в экспе-
рименте отобрали Мо-
скву, Санкт-Петербург 
и Липецкую область. 
Изменения пока не кос-
нутся нашего региона, 
но по словам министра 
просвещения России 
Сергея Кравцова, рабо-
та в этом направлении 
будет продолжена.  

«Для регионов это 
важное мероприятие, 
в том числе для тех, ко-
торые не были вклю-
чены в проект. С ними 
мы продолжим даль-
ше взаимодействовать 
и решать имеющие-
ся сложности в части 
подготовки рабочих 
специальностей. Это 
значимое решение для 
всей системы образо-
вания», – подчеркнул 
Сергей Кравцов. 

Законопроект, кото-
рый вводит особый по-
рядок аттестации для 
выпускников 9-х клас-
сов, желающих продол-
жить обучение в сред-
них профессиональ-
ных учреждениях, одо-
брен Госдумой в треть-
ем чтении.

Для мониторин-
га процесса реализа-
ции будет создана от-
дельная рабочая груп-
па. Летом планируется 
подведение промежу-
точных итогов проде-
ланной работы. 

ственные простран-
ства будут благоустро-
ены в 2026 году.

В прошлом году в го-
лосовании по выбору 
общественной терри-
тории приняло участие 
более 45 тыс. орловцев 
и 32 тыс. из них про-
голосовали за благоу-
стройство в 2025 году 
сквера Танкистов. Око-
ло 7 тыс. горожан отда-
ли предпочтение скве-
ру Альберта Иванова и 
около 6 тыс. орловцев 
высказались за терри-
торию по Набережной 
Дубровинского, 62. 

Ольга Пилипенко, 
депутат Госдумы:

Несмотря на ряд здравых претензий к процедуре ЕГЭ, 
сама форма контроля знаний обладает уникальными 
преимуществами. Вне зависимости от места житель-
ства и статуса – шансы поступить в любой из вузов 
страны у всех одинаковые. Равенство гарантируют 
единые условия сдачи экзаменов и контрольно-изме-
рительные материалы. Остается открытым вопрос о 
содержании испытания. ЕГЭ должен четко отражать 
школьную программу, а не требовать с выпускников 
факультативные знания. 
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Прекрасное далёко
18 марта на заседании комитета по обра-
зованию Орловского облсовета руководи-
тель регионального департамента обра-
зования Татьяна Патова сообщила, что 
сроки сдачи в эксплуатацию многостра-
дальных школ по ул. Родзевича-Белевича 
в Орле и в д. Жилина Орловского муни-
ципального округа переносятся на конец 
2026 года. 19 марта губернатор Андрей 
Клычков в ходе проведения пресс-кон-
ференции подтвердил эту информацию 
обозревателю «ОВ». Школы должны были 
построить еще в ноябре прошлого года, 
но пока на их месте лишь гуляет ветер. 

Больная тема

Андрей Стреляный, фото автора 

Сложные  
проекты 

В сентябре 2023 года 
на территории Орлов-
ского муниципально-
го округа (д. Жилина) 
в основание будущей 
школы на 1225 мест 
была заложена капсу-
ла времени с послани-
ем потомкам. В бюд-
жете предусмотрели  
1,2 млрд рублей на ее 
строительство в рамках  
уже несуществующе-
го нацпроекта «Обра-
зование». Подрядчик  
ООО «АС монтаж» по-
лучил 555 млн рублей 
аванса и гарантировал 
завершить работы к 
ноябрю 2024 года.  

В том же сентябре 
2023 года ООО «Управ-
ление капитально-
го строительства» вы-
игрывает тендер на 
строительство похо-
жей школы на 1225 
мест по улице Родзе-
вича-Белевича в Орле. 
За такую же цену в  
1,2 млрд рублей под-
рядчик пообещал сдать 
объект к тем же срокам 
– ноябрю 2024 года.     

Сложности с разра-
боткой проектно-смет-
ной документации спу-
тали подрядчикам все 
планы по эффектив-
ному освоению феде-
ральных средств. Как 
показывает опыт стро-
ительства важных 
социальных объек-
тов в регионе, на ста-
дии разработки ПСД и 
утверждения госэкс-
пертизы нередко воз-
никают сложности и 
проволочки, которые 
приводят к срывам за-
явленных сроков. Воз-
можно, не хватает гра-
мотных проектиров-
щиков. Или грамотного 
технического надзора.

Положительное за-
ключение государ-
ственной эксперти-
зы проектной доку-
ментации по школе в 
д. Жилина было полу-

чено только 29 января 
2025 года. Ранее в ноя-
бре прошлого года ФАУ 
« Гл а в г о с э к с п е р т и з а 
России» выдало отри-
цательное заключение 
на ПСД. Работы на объ-
екте стартовали только 
сейчас. Документация 
по школе на ул. Родзе-
вича-Белевича до сих 
пор не получила поло-
жительного заключе-
ния госэкспертизы.  

«К сожалению под-
рядчик получил заме-
чания, сейчас их ис-
правляет для прохож-
дения проектно-смет-

одна из основных це-
лей строительства этих 
школ решить проблему 
второй смены.

Татьяна Патова на 
заседании комите-
та облсовета отмети-
ла, что в Орловской об-
ласти образователь-
ными услугами всех 
уровней охвачено бо-
лее 147 тыс. детей. Во 
вторую смену учатся 
18% школьников реги-
она. В Орле таких школ 
34, в Ливнах – 6, в Ор-
ловском муниципаль-
ном округе – 4. Перенос 
сроков сдачи школ по  
ул. Родзевича-Белевича 
и в д. Жилина привели к 
тому, что решение про-
блемы второй смены 
вновь откладывается.       

А время – деньги. Ру-
ководитель региональ-
ного департамента до-
рожного хозяйства, 
транспорта и реали-
зации государствен-
ных строительных про-
грамм Алексей Суббо-
тин еще в конце янва-

Чуда не будет 
По информации об-

ластной прокурату-
ры, «в нарушение дей-
ствующего законода-
тельства часть из по-
лученных в рамках ис-
полнения контракта 
бюджетных средств 
подрядчиком по фик-
тивным основани-
ям была перечисле-
на на счета субпод-
рядной организации  
ООО «Кристал», а также 
на счета других юри-
дических лиц, факти-
чески не осуществляю-
щих хозяйственную де-
ятельность, и впослед-
ствии обналичена». 

Всего в результа-
те мошеннических 
действий должност-
ных лиц подрядной 
и субподрядной ор-
ганизаций бюджету 
был причинен ущерб 
в размере более 124 
млн рублей. Вопро-
сы здесь остаются и к 
должностным лицам  
КУ ОО «Орелгосзаказ-
чик». К слову, в марте 
2025 года в коммента-
риях под эфиром гу-
бернатора Орловской 
области появилось со-
общение о том, что ра-
ботники, привлечен-
ные к строительству 
школы в д. Жилина, с 
ноября не могут полу-
чить зарплату.

Такое положение дел 
привело к тому, что 
13 марта обе строй-
ки с проверкой посе-
тил прокурор Орлов-
ской области. Увы, ито-
ги его визита неутеши-
тельны. На ул. Родзе-
вича-Белевича видны 
только очертания фун-
дамента будущей шко-

ря текущего года в ходе 
проведения профиль-
ного комитета Орлов-
ского облсовета отме-
тил, что сметная сто-
имость строительства 
школы в д. Жилина в 
ценах III квартала 2024 
года составила уже не 
1,2 млрд рублей, а 2,2 
млрд рублей. Стои-
мость строительства 
школы по ул. Родзеви-
ча-Белевича за про-
шедший год также уве-
личилась на 1 млрд ру-
блей, составив те же 
2,2 млрд рублей.  

Выяснилось, что по-
мимо трудностей с раз-
работкой ПСД подряд-
чики столкнулись и с 
другими проблемами. 
Оказывается, задерж-
ка работ на объекте по 
ул. Родзевича-Белеви-
ча связана еще и с тем, 
что для строительства 
был определен слож-
ный по рельефу уча-
сток. Непонятно, по-
чему вопрос определе-
ния места под застрой-
ку не был заранее тща-
тельно проработан. За 
срыв сроков исполне-
ния контракта в адрес 
ООО «Управление ка-
питального строитель-
ства» заказчиком были 
направлены претензии 
на общую сумму на 4 
млн рублей.  

А вот в отношении 
учредителя ООО «АС 
монтаж» и директора 
субподрядной органи-
зации ООО «Кристал» 
было возбуждено уго-
ловное дело по статье 
мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Им вме-
няют хищение более 
124 млн рублей при 
строительстве школы в  
д. Жилина. 

лы. В д. Жилина ситу-
ация еще хуже: там ра-
боты ведутся на уров-
не котлована. Прокура-
тура была вынуждена 
признать: «принимая 
во внимание количе-
ство имеющихся на 
объекте строймате-
риала и работников, а 
также сложное финан-
совое состояние под-
рядчика, прокурор об-
ласти обратил внима-
ние, что есть риски не-
завершения работ в 
установленный срок, в 
связи с чем профиль-
ным департаментам и 
заказчику необходимо 
усилить ведомствен-
ный контроль».

Глава региона Ан-
дрей Клычков согла-
сился, что до конца 
2025 года сдать объек-
ты не удастся и сроки 
придется переносить 
на 2026 год.  

«Нормативный срок 
строительства учреж-
дений образования –  
24 месяца, а потому 
чудо не может прои-
зойти за один день или 
месяц. Я сейчас дол-
жен принять реше-
ние о продлении сро-
ков строительства этих 
объектов до 2026 года. 
Мы направили соответ-
ствующее обращение в 
министерство просве-
щения», - рассказал Ан-
дрей Клычков, отвечая 
на вопрос «ОВ» в ходе 
пресс-конференции. 

Глава региона также 
подчеркнул, что испол-
нительная власть про-
должит «прилагать все 
усилия по побуждению 
подрядчика выполнять 
свои обязательства 
вплоть до расторжения 
контрактов». Главный 
наказ нерадивым под-
рядчикам на сегодня - 
ускорить темпы строи-
тельства и завершить 
все работы до конца 
2026 года.

76 753  
детей  

обучаются в орловских 
школах в 2024/2025 

учебном году.

Распределение школьников по сменам

ТОП-3  
муниципалитета,  
где осталась 2 смена

ной документации. 
После этого будут опре-
делены сроки и темпы 
строительства», – рас-
сказал Андрей Клыч-
ков в ходе пресс-конфе-
ренции 19 марта.

К слову, ПСД по шко-
ле на ул. Родзевича-Бе-
левича получила более 
160 замечаний, а ПСД 
по школе в д. Жилина – 
более 600. Сроки сдачи 
двух школ были пере-
несены сначала на ко-
нец 2025 года, а теперь 
– на конец 2026 года. 

Бац!  
И вторая смена

В случае исполне-
ния подрядчиками сво-
их контрактных обя-
зательств, в текущем 
году две новые шко-
лы приняли бы в свои 
стены почти 2500 уче-
ников. Это разгрузило 
бы те учреждения об-
разования, в которых 
дети до сих пор учатся 
во вторую смену. Ведь 

I 
смена

II 
смена

82% 18%
62 937 учеников 13 816 учеников

34 учреждения

Орел

Ливны

Орловский  
муниципальный 
округ

6  учреждений

4 учреждения
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Жизнь на заказ
В последние годы маркетплейсы стре-
мительно завоевывают рынок продаж, 
вытесняя традиционные торговые цен-
тры. Они привлекают покупателей низ-
кими ценами, многообразием выбора и 
скоростью доставки. Некоторые эксперты 
уверены, что в ближайшем будущем ТРЦ 
могут утратить букву «Т» в своей аббреви-
атуре, оставшись просто развлекательны-
ми центрами. Другие аналитики считают, 
что эпоха расцвета маркетплейсов может 
скоро закончиться. Обозреватель «ОВ» 
разбирался, получится ли у электрон-
ных платформ окончательно вытеснить 
оффлайн-розницу, и какую роль в этом 
процессе может сыграть государственное 
регулирование. 

Онлайн-формат

Иван Покровский, фото автора, графики inclient.ru

Революция  
в ритейле

Популяризация элек-
тронных платформ и 
появление маркетплей-
сов не просто измени-
ли бизнес-ландшафт, а 
стали настоящей рево-
люцией. Для предпри-
нимателей это открыло 
безграничные возмож-
ности для роста и раз-
вития, а для владельцев 
таких платформ стало 
золотой жилой.

По данным опро-
са ВЦИОМ, в 2024 году 
92% российских он-
лайн-потребителей от-
дают предпочтение 
маркетплейсам. В октя-
бре 2024 года в России 
общая посещаемость 
крупнейших площадок 
превысила 978 млн ви-
зитов в месяц. Владель-
цы таких платформ 
предоставляют бизне-
су огромную аудито-
рию без внушительных 
затрат на аренду торго-
вых площадей, созда-
ние собственного ин-
тернет-магазина и его 
продвижение. А кро-
ме того, маркетплейсы 
берут на себя задачи, 
связанные с логисти-
кой, обработкой зака-
зов, приемом платежей 
и работой с клиентами. 
Естественно, за комис-
сионное вознагражде-
ние. 

В 2024 году рос-
сийский рынок он-
лайн-торговли вы-
рос на 37% и составил 
11,3 триллиона рублей, 
подсчитали аналити-
ки INFOLine. Это более 
20% от всех рознич-
ных продаж в России. 
В некоторых регионах 
этот показатель гораз-
до выше. По информа-
ции Ассоциации ком-
паний интернет-тор-
говли (АКИТ), в Сибири 
и на Дальнем Востоке 
уровень интернет-про-
даж превышает 40%.

Популярность мар-
кетплейсов достигла та-
ких масштабов, что в 
обиходе появилось но-
вое выражение — «в та-
почной доступности». 
Пункты выдачи заказов 
(ПВЗ) растут как грибы 
после дождя. Они есть 
практически в каждом 
многоквартирном доме. 
За своим заказом мож-
но спуститься прямо в 
пижаме. 

Владельцы электрон-
ных платформ застол-
били новую нишу в ор-
ганизации мировой 
торговли. Не считаться 

ЭКОНОМИКА

лились. За период с 
января по июнь пока-
затель увеличился на 
21%, в то время как 
годом ранее – на 42%. 
По онлайн-продажам, 
определяющим число 
оплаченных заказов 
на интернет-площад-
ках, – в первой поло-
вине 2024 года прода-
жи «большой четвер-
ки» выросли суммарно 
на 55%, а годом ранее 
– на 97%.

Еще в начале 2024 
года Федеральная ан-
тимонопольная служ-
ба признала Ozon и 
Wildberries коллектив-
ными монополистами с 
долей рынка в 80%. Под 
их удар попал малый 
торговый бизнес, осо-
бенно в непродоволь-
ственной сфере. Спра-
виться с конкуренци-
ей экосистем смогли не 
все. 

Малый бизнес жалу-
ется на серьезное сни-
жение прибыли. Жи-
вая розница лишается 
возможности на пря-

альность, которая за-
трагивает все сферы 
общества. Без четкого 
государственного регу-
лирования эта систе-
ма работать эффектив-
но не сможет. Закон «О 
платформенной эконо-
мике в Российской Фе-
дерации» до сих пор не 
принят, хотя обсужде-
ние его проекта ведет-
ся уже несколько лет. 

Государственное 
регулирование 

 Платформенная эко-
номика представляет 
собой новый уклад со-
циально-экономиче-
ского развития. Он ос-
нован на распростра-
нении цифровых эко-
систем. Электронная 
платформа облегчает 
взаимодействие и рас-
четы между пользова-
телями. 

Доминирующее по-
ложение маркетплей-
сов на рынке позволи-
ло им диктовать свои 
условия хранения, 
приемки, продаж, ак-
ций, скидок, достав-
ки и возврата товара. 
Так в 2020 году один 
из крупнейших мар-
кетплейсов страны 
установил требование 
для поставщиков об 
автоматической скид-
ке в размере 25% на 
свои товары для уча-
стия в распродаже на 
маркетплейсе. Подоб-
ные действия явно 
ограничивают права и 
интересы производи-
телей. В новую редак-
цию законопроекта о 
платформенной эко-
номике было внесено 
положение о запрете 
установления скидок в 
одностороннем поряд-
ке.

Это новая бизнес-мо-
дель. Задача государ-
ства создать равные 
конкурентные условия 
для всех участников 
рынка, защитить инте-
ресы как бизнеса, так 
и потребителей. Но-
вый закон должен за-
щитить потребителей 
от покупки несертифи-
цированных и опасных 
товаров. Проверка про-
давцов на маркетплей-
сах позволит избежать 
размещения контра-
фактной продукции и 
товаров без сертифи-
катов и лицензий. Обе-
спечить безопасность 
данных и защитить 
граждан, бизнес и сами 
платформы от мошен-
ников – еще одна важ-
ная цель закона.

мую взаимодейство-
вать с покупателем. 
Маркетплейсы закры-
вают производителям 
и магазинам доступ к 
конечному потреби-
телю, пресекают пря-
мую работу с ним. Ма-
ленькие магазины явно 
проигрывают конку-
ренцию за аудиторию. 
Товар у покупателя те-
перь ассоциируется с 
маркетплейсом, а не с 
брендом.

Достиг ли рынок по-
толка? Аналитики счи-
тают, что возможно-
стей для глобально-
го расширения боль-
ше нет. Замедление 
в секторе продаж это 
подтверждает. Сегод-
ня массовый покупа-
тель заходит на элек-
тронные площадки 
все чаще в поисках де-
шевых мелочей. Про-
давцы зарабатывают 
меньше, а комиссии 
платформ продолжают 
расти. 

Электронная тор-
говля – это новая ре-

Пик пройден?
Эксперты солидар-

ны с тем, что в теку-
щем году рынок он-
лайн-продаж продол-
жит расширяться. Од-
нако темпы его роста 
замедляются.

По версии сервиса 
«МойСклад», в первом 
полугодии 2024 года 
темпы роста оборотов 
крупных маркетплей-
сов (Wildberries, Ozon, 
«Мегамаркет» и «Ян-
декс Маркет») замед-

В 2024 году российский рынок онлайн-торговли вырос 
на 37% и составил 11,3 триллиона рублей, подсчитали 
аналитики INFOLine. Это более 20% от всех розничных 
продаж в России.

с ними невозможно. 
В России маркетплей-
сы ратуют за дальней-
шее расширение он-
лайн-продаж, утверж-
дая, что это будет спо-
собствовать «обелению» 
рынка. Являясь посред-
ником между продав-
цом и покупателем, они 
лавируют в юридиче-
ском и налоговом поле, 
получая отдельные пре-
имущества.  

 «В 2025 году я про-
гнозирую, что товар-
ные маркетплейсы про-
должат развитие со ско-
ростью 30-50% в год. 
Оффлайн-розница про-
должит сокращать ко-
личество магазинов», – 
рассказал председатель 
совета директоров од-
ной из торговых сетей 
порталу Retailer.  

Объем рынка Ecommerce в России (2016-2024)  
(онлайн-продажи, в миллиардах рублей)

ТОП-5 маркетплейсов России  
в поиске Яндекса

(число поисковых запросов, в миллионах в месяц, сентябрь 2024 год)
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Глава региона встретился с журналистами на ежегодной       пресс-конференции 

Встреча стала самой продолжительной за время пребывания 
Андрея Клычкова на посту губернатора. Мероприятие длилось 
более 3 часов. От журналистов прозвучало более 40 вопросов. 
Основные итоги разговора – в обзоре «ОВ».

В круглом зале Адми-
нистрации Орловской 
области собралось око-
ло полусотни предста-
вителей средств массо-
вой информации. Каж-
дый готовился полу-
чить ответы на волну-
ющие жителей региона 
вопросы. 

Перед началом диа-
лога с журналистами 
Андрей Клычков рас-
сказал о помощи участ-
никам специальной во-
енной операции. «Реги-
он продолжает оказы-
вать поддержку воен-
ным. За минувший год 
Орловщина, по сути, 
стала приграничьем. 
Ключевой нацпроект, 

Актуально

который реализуется 
сегодня – это победа в 
СВО», – отметил глава 
региона.

Списание  
долгов

В числе первых на 
ежегодной пресс-кон-
ференции прозвучал 
вопрос участия Орлов-
ской области в феде-
ральной программе по 
списанию бюджетных 
и н ф р а с т р у к т у р н ы х 
кредитов. Напомним, 
в Правительстве РФ 
намерены «простить» 
часть госдолга тем ре-
гионам, которые на-
правят сопоставимые 

Виктория Борзенкова, фото пресс-службы губернатора Орловской области 

суммы на развитие ин-
фраструктуры. 

Губернатор Андрей 
Клычков сообщил о 
возможности списа-
ния долгов Орловской 
области на 8 млрд руб-
лей. На данный мо-
мент в профильные фе-
деральные министер-
ства уже были отправ-
лены нужные заявки. 
Регион намерен потра-
тить эти средства на 
обновление коммуни-
каций, замену лифто-
вого оборудования и 
расселение ветхого и 
аварийного фонда. 

Андрей Клычков от-
метил, что за послед-

Миллиард  
на экологию

Во Мценском райо-
не нашли решение про-
блемы со сбросом от-
ходов картофельного 
завода «Гранд Фрайз» 
в реку Мцыня. Компа-
ния вложит миллиард 
рублей в строительство 
водоочистных соору-
жений. В них планиру-
ется создать пруд и за-
пустить рыбу. «Это по-
зволит нам убедиться, 
что вода из очистных 
сооружений безопас-
на. Мы уверены, что 
она будет соответство-
вать речной, никаких 
угроз для экологии не 
будет», – старался убе-
дить участников встре-
чи глава региона.

Напомним, ранее 
амчане были обеспоко-
ены возможным сбро-
сом производственных 
отходов в реку. По сло-
вам местных жителей, 
при строительстве ка-
нализационной маги-
страли «Грант Фрайз» 
весь лишний глини-
стый грунт сливался 
непосредственно в рус-
ло реки Мцыня.

Призрачные  
перспективы

Помимо прочего, 
на пресс-конферен-
ции прозвучал вопрос 
о возможном назначе-
нии Андрея Клычкова 
на должность замести-
теля Геннадия Зюгано-
ва в ЦК КПРФ. Разгово-
ры об отставке губер-

Орловской области за-
планировано проведе-
ние более тысячи ме-
роприятий. Губернатор 
сделал анонс первого 
знакового события. Им 
станет концерт «Хора 
Турецкого» под откры-
тым небом. Пройдет он 
уже 15 апреля. 

Не исключено, что в 
этом году на централь-
ной площади состоится 
парад, посвященный 
80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной 
войне, а также шествие 
«Бессмертного полка». 
Все мероприятия прой-
дут с соблюдением осо-
бых мер безопасности.

«День поля»  
уедет в Мценск

Обычно «День поля» 
проходил в Орловском 
муниципальном окру-
ге. Необходимость пе-
реезда Андрей Клыч-
ков объяснил проведе-
нием работ в Стрелец-
ком. Делянкам здесь не 
нашлось места.

Отдельные меропри-
ятия «Дня поля» в этом 
году пройдут в Орле, 
а также в Малоархан-
гельском и Новодере-
веньковском районах. 
Однако, основной пло-
щадкой станет Мцен-
ский район. При выбо-
ре места учитывались 
размеры площадки, 
возможность соблюде-
ния мер безопасности. 
К слову, в прошлом 
году День поля посети-
ли более 30 тысяч жи-
телей и гостей области.

ний год размер госу-
дарственного долга Ор-
ловской области умень-
шился приблизитель-
но на 690 млн рублей. 
В настоящее время он 
составляет 23,2 млрд  
рублей.

Не прощались  
с «иностранцами»

За три года проведе-
ния специальной воен-
ной операции из Орлов-
ской области не ушло 
ни одно иностранное 
производство. Не смо-
тря на санкции и дру-
гие ограничения, они 
продолжают работу. 
«Правительством реги-
она выстроен индиви-
дуальный подход к ка-
ждому предприятию с 
иностранным участи-
ем, решались пробле-
мы логистики, обеспе-
чения сырьем, обору-
дованием, кредитны-
ми средствами», – поде-
лился Андрей Клычков. 

За это время была 
приостановка дея-
тельности лишь одно-
го предприятия. Но ра-
бочим выплачивалась 
зарплата. Остальные 
же компании и сейчас 
продолжают работу, 
показывая хорошие ре-
зультаты.

«Бессмертному 
полку» быть

В рамках Года За-
щитника Отечества и 
празднования 80-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной войне в 
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натора и его переходе 
на федеральную долж-
ность оказались ни чем 
иным, как домыслами. 
«Я не слышал не про 
какие весенние назна-
чения. Моя перспекти-
ва зависит от Геннадия 
Андреевича [Зюгано-
ва], пленума и съезда», 
– пояснил глава регио-
на.

Взлеты  
отменены

Без внимания не 
остался и вопрос о ре-
конструкции аэропор-
та «Южный». Андрей 
Клычков прокоммен-
тировал ситуацию с 
долгами перед строи-
телями. Погасить за-
долженность по зара-
ботной плате перед ра-
бочими, занятыми на 
строительстве аэро-
порта, необходимо до 
1 апреля. В противном 
случае, контракт мо-
жет быть расторгнут. 

Глава региона пе-
редал документы по 
подрядчику НАО «Ир-
маст-Холдинг» в право-
охранительные органы 
для возбуждения уго-
ловного дела. С компа-
нии уже взыскана бан-
ковская гарантия. 

Напомним, первый 
этап реконструкции 
орловского аэропорта 
должен быть завершен 
до конца 2025 года.  

Чуда  
не произойдет

Тема капитально-
го ремонта и строи-
тельства школ остает-
ся одной из самых на-
сущных для региона. 

«ОВ» не раз писал о си-
туациях, связанных с 
переносом сроков ра-
бот на социально-зна-
чимых объектах. На 
пресс-конференции 
редакция не могла 
оставить без внима-
ния эту тему (подроб-
нее читайте в материа-
ле «Прекрасное далеко» 
на стр. 4). 

Ранее на заседании 
комитета по образова-
нию Орловского облсо-
вета стало известно о 
переносе сроков стро-
ительства двух образо-
вательных учреждений 
на конец 2026 года. Мы 
попросили главу регио-
на прокомментировать 
ситуацию с объектами 
на улице Родзевича-Бе-
левича в городе Орле и 
в деревни Жилина Ор-
ловского муниципаль-
ного округа.

Заключенные кон-
тракты предусматри-
вают этап подготов-
ки проектно-сметной 
документации и само 
строительство. Шко-
ла в Жилина получила 
положительное заклю-
чение государственной 
экспертизы. На объек-
те начинаются работы. 
«Нормативный срок 
строительства школы 
составляет два года. 
Это значит, что чуда 
не может произойти за 
один день. Подрядчи-
ку ставятся цели уско-
рить темпы и до конца 
2026 года завершить 
строительство», – резю-
мировал губернатор.

Что касается школы 
на улице Родзевича-Бе-
левича, то подряд-
чик только исправля-

ет проектно-сметную 
документацию. «По за-
вершению эксперти-
зы уже будут опреде-
лены сроки и темпы 
строительства», – по-
яснил глава региона. 
При этом, если подряд-
чик не будет исполнять 
свои обязательства, к 
нему будут применять-
ся меры, вплоть до рас-
торжения контракта.

Бунинка  
подождет 

Вопрос о выделе-
нии средств на пол-
ную реставрацию зда-
ния Орловской област-
ной библиотеки имени  
И.А. Бунина остает-
ся открытым из-за от-
сутствия необходимо-
го финансирования. 
Ориентировочная сто-
имость работ оценива-
ется в полмиллиарда 
рублей. Заявка на по-
лучение финансовой 
поддержки через Ми-
нистерство культуры 
пока не дала результа-
тов.

Губернатор области 
также коснулся темы 
кинотеатра «Родина». 
Он подчеркнул, что 
его восстановление - 
ответственность вла-
дельца. Функциональ-
ное назначение здания 
должно быть сохране-
но. Использование воз-

«Коммерческие пред-
ложения по установке 
туалетов отсутствуют», 
– констатировал Клыч-
ков.

Глава региона при-
знал наличие пробле-
мы и необходимость 
ее решения, но не стал 
давать обещаний о бы-
стрых изменениях. Он 
также выразил мне-
ние, что концепция 
платных туалетов мо-
жет быть негативно 
воспринята жителями. 
Губернатор поделил-
ся своим удивлением 
по поводу того, что до-
ступ в туалеты многих 
орловских кафе огра-
ничен QR-кодами, от-
метив, что давно не по-
сещал местные заведе-
ния.

«ТТП имени 
Клычкова»

Вопрос о судьбе ор-
ловского муниципаль-
ного транспортного 
предприятия регуляр-
но поднимается в ходе 
встреч губернатора с 
журналистами. Минув-
шая пресс-конферен-
ция не стала исключе-
нием. Ситуация с об-
щественным транспор-
том ухудшается с каж-
дым днем. Орловцы 
регулярно делятся в со-
циальных сетях фото-
графиями очередей на 
остановках или пере-
полненными салонами 
маршрутных такси.

Клычков подчер-
кнул, что сейчас необ-
ходимо заложить ос-
новы для обеспечения 
финансовой стабиль-
ности и максимальной 
эффективности работы 

ТТП. Он также напом-
нил, что предприятие 
получило пять трол-
лейбусов из Санкт-Пе-
тербурга. Четыре из 
них уже работают на 
линии, а пятый выйдет 
в этом месяце. Еще 15 
троллейбусов поступят 
в ближайшее время.

Что касается закуп-
ки новых трамваев, то, 
по словам губернатора, 
рельсы и контактная 
сеть не выдерживают 
нагрузок. Город Орел 
подготовил проект мо-
дернизации. Его оце-
ночная стоимость со-
ставляет около 5 млрд 
рублей.

«Мы неоднократно 
обращались в Мини-
стерство  транспорта 
РФ с просьбой поддер-
жать эту инициативу, 
но пока положительно-
го ответа не получили», 
– отметил Клычков.

Губернатор заверил, 
что планирует все-таки 
«доехать» до ТТП и лич-
но встретиться с кол-
лективом ТТП. 

«Что меня сдержива-
ет? Если я туда поеду, 
то предприятие из ус-
ловно муниципального 
перейдет в областное… 
Все-таки город Орел со 
своими руководящими 
органами должен на-
вести порядок сам. И с 
точки зрения руковод-
ства, и с точки зрения 
кадров … Иначе это бу-
дет «ТТП имени Клыч-
кова». Есть орган, кото-
рый должен им управ-
лять», – высказался гу-
бернатор.

можно исключитель-
но в качестве кинотеа-
тра. Конкретные сроки 
выполнения работ не 
были озвучены.

Инвестиции  
в туалеты

Губернатор, к сожа-
лению, не видит пер-
спектив для скорого ре-
шения ситуации с об-
щественными туалета-
ми в Орле.

Ему был задан во-
прос о соответствии ко-
личества туалетов ту-
ристическим планам 
области. Выяснилось, 
что частный бизнес 
пока не заинтересован 
в инвестициях в плат-
ные туалеты. 
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Специально для «ОВ»

История одного активиста
В каждом уголке нашего региона есть люди, которые ежеднев-
но делают жизнь вокруг лучше. Они борются за чистоту улиц, 
организуют местные мероприятия, помогают соседям и защи-
щают интересы своего района. Сегодня мы поговорим с одним 
из таких людей. Наш герой – Алексендр Бреев. Он посвятил 
часть своей жизни Северному району Орла.

Александр – коорди-
натор Орловского ре-
гионального отделе-
ния партии «Единая 
Россия» по Северному 
району. Он рассказал с 
корреспондентом «ОВ», 
почему решил стать ак-
тивистом, какие труд-
ности пришлось прео-
долеть и что вдохнов-
ляет его продолжать 
эту работу. 

– Александр Вик-
торович, что вдох-
новило Вас на актив-
ную работу в Север-
ном районе? Почему 
именно этот район 
стал важным для Ва-
шей деятельности?

– Мой отец был воен-
нослужащим. Ему пре-
доставили жилье, и в 
1995 году мы переехали 
в Орёл. В район, кото-
рый в народе называл-
ся «Силикатным». Ны-
нешний Северный рай-
он, как многие знают, 
раньше был частью Же-
лезнодорожного (прим. 
ред. – как самостоятель-
ная административ-
но-территориальная 
единица города появил-
ся 1 февраля 1999 года). 

площадки, чтобы наши 
родители смогли отдох-
нуть на лавочке в сво-
ем дворе. Чтобы соци-
альные и спортивные 
объекты были отре-
монтированы, а обще-
ственный транспорт 
позволял уехать в лю-
бую часть города даже 
поздним вечером. 

Ирина Шейхова, фото из личного архива Александра Бреева

их активную позицию! 
За то, что не остают-
ся в стороне и помога-
ют улучшать Северный 
район. 

– А что для вас в 
приоритете?

– На первом месте, по-
жалуй, выносить про-
блемы жителей на ши-
рокое обсуждение. Ведь 
бывает много ситуаций, 
когда болевые точки 
зреют годами. Вскрыть 
их, найти решение не-
возможно без огласки, 
без диалога с властя-
ми. А если, например, 
в доме проживает боль-
шинство пенсионеров? 
У них нет возможности 
ходить в инстанции, за-
ниматься документами. 
Для меня сейчас важно 
стать связующим зве-
ном между жителями и 
властями, чтобы эффек-
тивно и своевременно 
решать существующие 
проблемы.

Также планирую 
взять под личный кон-
троль выполнение ра-
бот Региональным фон-
дом капитально ремон-
та. Ну и не забывать про 
текущие вопросы, кото-
рые появляются в ходе 
общения с жителями. 
Это опиловка деревьев, 
отсыпка дорожек, бла-
гоустройство дворов. 

– Вы часто говори-
те «мы». У вас есть ко-
манда поддержки?

– Один в поле не 
воин. Я состою в пар-
тии «Единая Россия» 

и являюсь координа-
тором регионально-
го отделения партии 
по Северному району. 
Это моя команда еди-
номышленников. По-
мимо этого, у нас идет 
плотное сотрудниче-
ство с городским Сове-
том народных депута-
тов и администраци-
ей Северного района. 
А дома меня, конечно, 
поддерживает супруга 
Елена и сын Савелий.

Эта работа дает ка-
кой-то результат?

– Примеров много. 
Расскажу о несколь-
ких последних. Благо-
даря совместным уси-

После распада Со-
ветского союза, в 90-е 
годы, никто не уделял 
должного внимания го-
родской среде. Сейчас 
ситуация кардинально 
изменилась. Президен-
том и Правительством 
ежегодно утверждается 
множество националь-
ных проектов и про-
грамм, направленных 
на улучшение жизни 
граждан. 

– Эмпатия не в 
моде. Большинство 
скорее пройдет мимо 
тех проблем, о кото-
рых вы говорите...

– Ценность любо-
го района – неравно-
душные жители. Зна-
чимую роль в улучше-
нии качества жизни 
сегодня играют ТОСы 
(прим. ред. – террито-
риальное обществен-
ное самоуправление). 
За этой аббревиатурой 
стоят обычные жители 
многоквартирных до-
мов, которые активно 
участвуют в жизни не 
только своего дома, но 
и всего района, а порой 
и целого города. 

Благодаря им власти 
могут детальнее погру-
зиться в проблематику 
района и своевременно 
принять меры. Напри-
мер, включиться в на-
циональные проекты 
или государственные 
программы. Одним 
словом, это наши гла-
за и уши. Хочу сказать 
им огромное спасибо за 

лиям удалось вклю-
чить в программу бла-
гоустройства дворовых 
территорий шесть до-
мов по улицам Метал-
лургов и Маринченко. 
Постепенно, своими си-
лами делаем частич-
ный ремонт – отсыпали 
щебнем проезды. В бли-
жайших планах - ком-
плексный опил деревь-
ев. Объем работы боль-
шой, но мы идем к сво-
ей цели.

– Какой совет Вы 
могли бы дать другим 
неравнодушным ор-
ловцам?

– Есть такая посло-
вица: «под лежачий ка-
мень вода не течёт». И, 
думаю, каждый пони-
мает её смысл. Уверен, 
бывают ситуации, ког-
да хочется опустить 
руки, но это нужно вос-
принимать не как про-
блему, а как вызов. Пе-
ремены начинаются с 
инициативы! Не бой-
тесь участвовать в со-
браниях жильцов, об-
суждайте предложе-
ния, приходите на 
прием к депутатам с 
проблемами и возмож-
ными решениями. 

ВОПРОС

Я учился и вырос в 
Северном районе и как 
никто знаю о его про-
блемах.  Наше детство 
прошло без благоу-
строенных дворов, пе-
сочниц, детских пло-
щадок. Спортивный 
зал был в подвале. Мы 
оборудовали его сами. 
Общественный транс-
порт ходил очень ред-
ко, да и частенько вы-
ходил из строя. 

Вспоминая свою 
юность, понимаю, что 
наши дети должны 
жить в лучших усло-
виях. Хочется, чтобы у 
них были современные 
и безопасные игровые 

– Какие проблемы 
вы считаете наиболее 
острыми в Северном 
районе?

– Проблем достаточ-
но, и они разные – от 
банального спила де-
ревьев до серьезных ра-
бот по реконструкции 
сетей. «Микрон» нужда-
ется в благоустройстве 
дворовых территорий, 
обновлении игрового и 
спортивного оборудо-
вания на детских пло-
щадках, ремонте подъ-
ездов и кровель. Конеч-
но же хочется, чтобы 
район был комфорт-
ным для самих жите-
лей.  
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Дело жизни

Загадочный тканый узор
Вера Демичева – народный мастер России, лауреат премии РФ 
«Душа России» (2010 г.), член Союза художников России. Вера 
Васильевна бережно хранит ткацкие традиции предков, а свои-
ми знаниями и опытом делится с учениками Орловской детской 
школы изобразительных искусств и ремесел. О возрождении 
традиционного ремесла, глубине и мудрости народной культу-
ры, неразгаданном до конца языке орнамента и других интерес-
ных идеях мастер поведала и корреспонденту «ОВ».

Чтобы не умерло 
искусство

– Вера Васильевна, 
прошлый год был для 
Вас плодотворным. 
Вы участвовали во 
Всероссийском кон-
курсе «Лучший препо-
даватель детской шко-
лы искусств». Каковы 
итоги этого творче-
ского соревнования, 
и что лично вам дало 
участие в нем?

– Конкурс проходил 
в три этапа: региональ-
ный, окружной и фе-
деральный. Я вышла 
в финал, представля-
ла Центральный фе-
деральный округ еще 
с семью участниками. 
Удалось стать призе-
ром конкурса.

Это был такой труд-
ный, но интересный 
опыт. Он принес зна-
комство с другими ма-
стерами, преданными 
своему делу.

– Недавно в музее 
И.С. Тургенева прохо-
дила Ваша выставка 
«Гобелен и не только». 
Судя по интересу к 
Вашим с воспитанни-
цами ярким работам, 
выполненным в раз-
ных техниках, сегод-
ня ткачество нельзя 
считать умирающим 
видом искусства. Как 
думаете, что необхо-
димо сделать, чтобы 
народные ремесла 
возрождались?

– Двадцать лет назад, 
когда я только начина-
ла заниматься ткаче-
ством, информация об 
этом виде творчества 
была крайне скудна. 
Собирать ее приходи-
лось буквально по кру-
пицам.

Найти и сохранить 
ткацкие станы, образ-
цы изделий удалось 
лишь благодаря адми-
нистрации школы, ко-
торая организовала 
поездки в район. Нам 
просто повезло, что в 
нашем регионе, в селе 
Золотарево Залегощен-
ского района когда-то 
существовала ткацкая 
фабрика. От бывших ее 
работников мы получи-
ли в подарок схемы, об-
разцы тканого полот-

на, которые использо-
вали в своей работе.

Для возрождения 
народных ремесел не-
обходима не только 
инициатива людей ув-
леченных, энтузиа-
стов, также нужна фи-
нансовая и информа-
ционная поддержка 
государства. Любовь к 
родной культуре необ-
ходимо развивать. Это 
должен быть нацио-
нальный проект.

Секреты ремесла
– Не возникало ли у 

Вас желания самосто-
ятельно осуществить 
весь процесс – от вы-
ращивания сырья 
для нитей до готового 
тканого изделия, как 
это было в традиции?

– Дальше выращи-
вания куста крапивы у 
меня дело не идет. Рас-
тения получаются вы-
сокими, я их ломаю –  
на этом и заканчива-
ется весь энтузиазм. В 
традиции раститель-
ное сырье – например, 
лен, – нужно посадить, 
прополоть, собрать, 
вымочить, отбить, 
расчесать, вычесать, 
спрясть, потом соткать 
полотно, сшить тот же 
костюм… Это работа 
для современного чело-
века не из легких.

– А вообще, из воло-
кон каких растений 
чаще ткали полотно 
на Орловщине?

– В основном это 

Александра Ашихмина, фото автора и из личного архива В. Демичевой

скивала уток, исполняя 
роль челнока. Такое по-
лотно ткалось в обрядо-
вых целях – например, 
излечить больного.

Мы с учениками в 
игровой форме тоже 
проводили занятия «жи-
вой стан». Игра требу-
ет определенного вни-
мания и сосредоточен-
ности, так как процесс 
ткачества возможен 
лишь в результате син-
хронности действий. 
Эти мероприятия по-
могли ребятам понять 
процесс создания тка-
ни, как бы прочувство-
вать его изнутри.

Мужское  
и женское

– Ткачество – жен-
ское ремесло. А како-
ва роль мужчины в 
этом процессе?

– Мужчина должен 
был уметь смастерить 
ткацкий стан. Этим 
умением раньше владел 
каждый, как и знани-
ями о постройке дома. 
Ремесло было сред-
ством выживания: чем 
большим количеством 
умений и навыков вла-
дел человек, тем боль-
ше шансов у него было 
не только прокормить-

была конопля и крапи-
ва. Из рогоза ткали по-
ловики или циновки. 
Коноплю выращивали 
определенного сорта, 
она вырастала высо-
кой, лучше всего подхо-
дящей для выделки ни-
тей.

– С любопытством 
узнала, что полотно 
в традиции ткалось 
даже на живом стане. 
Расскажите о процес-
се?

– Этот способ тка-
чества еще называли 
«на руках». Он требо-
вал участия не менее 
десятка женщин, кото-
рые надевали на паль-
цы петли основы и по 
команде меняли зев, а 
одиннадцатая прота-

ся, но и здравствовать 
и процветать. А вот бер-
до (приспособление для 
ручного ткачества в 
виде частого гребня), 
как правило, делали на 
заказ, здесь требова-
лось особое мастерство.

– В моем представ-
лении девушка или 
женщина за прялкой 
и ткацким станом 
превращаются в бере-
гинь семейного оча-
га. Можно ли назвать 
ткачество магиче-
ским ремеслом?

– Как и любое другое 
ремесло, в которое че-
ловек вкладывает свою 
душу.

В Сольвычегодске  
Архангельской области 
мне рассказывали о 
том, как девушка плела 
поясок для своего же-
ниха. На каждый узе-
лок она говорила ласко-
вое слово – каким дол-
жен быть ее суженый: 
добрым, ласковым, ум-
ным… Это своего рода 
магическое действие.

Узорная магия
– Народные орна-

менты радуют глаз, 
согревают. Даже про-
стое созерцание их 
дарит счастье. В чем 
п р и т я г ат е л ь н о с т ь 
тканых узоров?

– Орнамент – крат-
кая информация о 
чем-то. Тканый или 
вышитый узор на ко-
стюме, например, нес 
сведения о роде, к ко-
торому принадлежал 
человек. В нем могли 
быть зашифрованы 
данные о всей Вселен-
ной, как о трехмерной 
(а иногда и пятимер-
ной) структуре.

– Неужели смыслы 
этого искусством до 
сих пор остаются за-
гадкой?

– И сегодня мы не мо-
жем раскодировать до 
конца все те значения, 
которые в нем зало-
жены. Остается толь-
ко интерпретировать 
и предполагать в меру 
нашего понимания.

Чем больше я за-
нимаюсь ткачеством, 
чем глубже погружа-
юсь в изучение это-
го ремесла, тем боль-
ше раскрывается глу-
бина, мудрость и кра-
сота народной культу-
ры. Хотелось бы, чтобы 
традиции этого ремес-
ла продолжили жить в 
творчестве современ-
ных народных масте-
ров и использовались в 
текстильной промыш-
ленности.



10 «Орловский вестник»
№6 (1451), 26/03/2025СПРАВОЧНАЯ

Хочу все знать

Вопрос в редакцию

Интересующие вас вопросы вы можете задать, позвонив по тел. 8 (4862) 44-23-46 
или написав на электронную почту orlvestnik@mail.ru

Свежий выпуск  
можно найти  
по QR-коду ВКОНТАКТЕ В ТЕЛЕГРАМ

Лилия М., г. Ливны:
– Расскажите о новых правилах регистрации земли: кого они 

касаются, что теперь под запретом и какие действия придется 
предпринять, чтобы продать участок?

1 марта вступил в силу Федеральный закон №487-ФЗ, в соответ-
ствии с которым больше нельзя зарегистрировать сделки с земель-
ными участками, если сведения об их границах отсутствуют в ЕГРН. 
То есть их нельзя продать, подарить, передать в залог или аренду 
без их межевания. Новые правила касаются абсолютно всех участ-
ков, вне зависимости от категории или вида разрешенного исполь-
зования.

Проверить наличие или отсутствие в ЕГРН сведений о границах 
земельного участка можно самостоятельно с помощью бесплатно-
го сервиса «Публичная кадастровая карта» на портале «Националь-
ная система пространственных данных». Кроме того, сведения со-
держатся в выписке из ЕГРН, которую можно получить на госуслу-
гах или в МФЦ.

«Если границы земельного участка не установлены, нужно обра-
титься к кадастровому инженеру, который определит их местополо-
жение и подготовит межевой план. Далее необходимо направить в 
Росреестр заявление о государственном кадастровом учете и прило-
жить к нему межевой план, после чего сведения о границах земель-
ного участка будут внесены в ЕГРН, – поясняет Надежда Кацура, ру-
ководитель орловского Управления Росреестра. – Если же покупа-
тель и продавец все же сдадут на регистрацию договор купли-про-
дажи земельного участка без границ, то регистрация такой сделки 
будет приостановлена».

Алексей М., г. Орел:
Слышал по телевизору, что теперь балконы не будут учиты-

вать при расчете платежей по коммуналке. Так ли это?

Вступили в силу новые правила, касающиеся начисления платы 
за коммунальные услуги. В будущих расчетах не будет учитываться 
площадь лоджий, балконов, террас и веранд. Так было предусмотре-
но ранее в статье 15 Жилищного Кодекса. 

Данный подход уже успел зарекомендовать себя в судебной прак-
тике. Его окончательное закрепление в норме позволит избежать 
множества споров и недоразумений. Такое изменение в расчетах об-
щей площади может значительно повлиять на размер коммуналь-
ных платежей для многих россиян. «Владельцы квартир, у которых 
есть балконы или лоджии, могут заметить уменьшение своей комму-
нальной нагрузки, так как эти площади больше не будут учитывать-
ся при расчете», - отметил председатель Комитета по жилищно-ком-
мунальному хозяйству Орловского городского Совета народных де-
путатов Илья Жуков.

 Также стоит отметить, что в случае выхода из строя общедомово-
го счетчика тепла, плата за отопление будет рассчитываться исходя 
из среднемесячного объема потребления, рассчитанного за послед-
ние 12 месяцев. Ранее в подобных ситуациях расчет производился 
по среднемесячным показателям за последние полгода, что часто 
приводило к значительным колебаниям в суммах платежей. Новая 
система, основанная на более длительном периоде, позволит сгла-
дить эти колебания и снизить риск переплат. 

 Региональные власти также получат возможность принимать ре-
шения о переходе на систему оплаты отопления в течение отопи-
тельного периода. Теперь такое решение должно приниматься не 
позднее чем за три месяца до начала сезона, что позволит жителям 
заранее планировать свои расходы. Ранее действовало общее прави-
ло, по которому решение о переходе на новую систему принималось 
один раз в год — до 1 октября. Это создавало определенные трудно-
сти для жителей, так как они не всегда могли заранее знать, как бу-
дут изменяться их расходы на отопление.

Виталий Петрович, г. Орел:
– Узнал об изменении начисления пени для юрлиц при уплате на-

лога. Каков теперь порядок расчета при просрочке?

Порядок расчета пени по налоговым обязательствам юридических 
лиц изменен в соответствии с Федеральным законом от 29.10.2024 
№362-ФЗ, подтверждает заместитель руководителя УФНС России 
по Орловской области Эльвира Гладких. За период с 01.01.2025 по 
31.12.2025 расчет пени будет осуществляться следующим образом:

- в течение первых 30 календарных дней (включительно) просроч-
ки исполнения обязанности по уплате налогов – 1/300 ключевой 
ставки Центрального банка РФ, действующей в указанный период;

- с 31-го дня просрочки по 90-й день (включительно) – 1/150 клю-
чевой ставки Центрального банка РФ, действующей в указанный 
период;

- с 91-го дня просрочки – 1/300 ключевой ставки Центрального 
банка РФ, действующей в указанный период.

В целях минимизации сумм начисленных пени УФНС России по 
Орловской области рекомендует своевременно исполнять обязан-
ность по уплате налогов и сборов в соответствии со статьей 45 На-
логового кодекса РФ.

Андрей П., г. Орёл:
- Наш дом нуждается в ремонте. Но очереди на капитальный 

ждать еще очень долго. Что делать в такой ситуации? 

Жилищный кодекс РФ устанавливает, что собственники квар-
тир в многоквартирном доме обязаны нести расходы, связанные с 
содержанием общедомового имущества. Проведение как текущего, 
так и капитального ремонта возможно только при наличии соответ-
ствующего решения, принятого на общем собрании собственников.

Следовательно, действующее жилищное законодательство фак-
тически делегирует ответственность за состояние многоквартирно-
го дома собственникам квартир.

«Собственникам необходимо проявлять инициативу в вопросах 
проведения ремонтных работ, организовывая собрания для приня-
тия решений», – поясняет депутат Орловского городского Совета на-
родных депутатов Владислав Гефель.

Различие между текущим и капитальным ремонтом определяет-
ся характером выполняемых работ. Текущий ремонт включает в себя 
заделку швов и трещин, восстановление облицовки, гидроизоляции, 
вентиляционных продухов, отмостки, приямков, герметизацию сты-
ков, ремонт архитектурных деталей, утепление стен, восстановление 
штукатурки, ремонт ступеней и перил и т.д. Капитальный ремонт 
включает ремонт или замену систем горячего водоснабжения, тепло-
обменников, бойлеров, насосных установок, разводящих магистра-
лей и стояков, замену крыш и водоотводящих систем и т.д.

Таким образом, для проведения текущего ремонта необходимо 
решение собственников, оформленное протоколом собрания и пре-
доставленное управляющей компании.

Ярослав Б., Орловский м.о.:
– Подозреваю, что купюра, которой мне дали сдачу на рынке, не-

настоящая. Есть ли способы самостоятельно проверить ее подлин-
ность? Что делать, если мои сомнения оправдаются?

Сотрудники управления экономической безопасности и противо-
действия коррупции регионального УМВД разъясняют: существует 
несколько способов самостоятельно отличить настоящие деньги от 
поддельных. Так, на подлинной пятитысячной или тысячной купю-
ре при наклоне видны муаровые (радужные) полосы и буквы РР. На 
тыльной стороне банкноты через лупу отчетливо просматривается 
микротекст 5000 ЦБ РФ или 1000 ЦБ РФ. На фальшивой купюре се-
рия и номер стираются, радужных полос не видно. Также на фаль-
шивой купюре нет букв РР и микротекст 5000 ЦБ РФ или 1000 ЦБ РФ 
отсутствует или виден неотчетливо.

Имеют несколько степеней защиты и денежные купюры номина-
лом в 200 и 2000 рублей. На купюре в две тысячи рублей при накло-
не можно рассмотреть оптический эффект – кольцо на стилизован-
ном изображении солнца может перемещаться. Также на защитной 
нити при повороте купюры цифры начинают двигаться вправо-вле-
во. Под острым углом видны цветные изображения рубля на радуж-
ном фоне. На однотонном поле с надписью «Россия» при изменении 
угла зрения становится видимым число «2000», каждая цифра кото-
рого окрашена в свой цвет. Подобными способами защищена и двух-
сотрублевая купюра.

Сотрудники пресс-службы УМВД России по Орловской области 
дают рекомендации, как действовать в случае обнаружения фаль-
шивой или подозрительной купюры. Если вы сомневаетесь, являют-
ся ли настоящими имеющиеся у вас банкноты, можно обратиться в 
любое отделение банка и попросить проверить их на подлинность. 
При обнаружении фальшивой купюры ни в коем случае не пытай-
тесь ею расплатиться, так как сбыт поддельных денежных знаков 
является преступлением. Немедленно сообщите в полицию.

Кстати
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«Строим дальше»:  
как меняется рынок недвижимости в 2025 году?
Строительная отрасль всегда была одной 
из самых динамичных и подверженных 
внешним воздействиям сфер экономики. 
В 2025 году застройщики столкнулись с 
новыми вызовами, связанными с измене-
ниями в законодательстве, ростом тре-
бований потребителей и колебаниями на 
рынке материалов. 
Как компании живут в этих условиях? Об 
этом и многом другом «ОВ» поговорил с 
руководителем департамента развития 
ООО «ОДСК» Кириллом Ериховым. 

Квартирный вопрос

Комфортная среда

– Кирилл Юрье-
вич, какие ключевые 
вызовы вы считаете 
наиболее значимыми 
для застройщиков в 
2025 году?   

– Главный вызов – со-
хранение позиций на 
рынке. Учитывая ны-
нешнюю экономиче-
скую ситуацию, ключе-
вую ставку Центробан-
ка и взаимодействие с 
банковским сектором, 
важно не потерять до-
стигнутые результаты. 

Для нашей компании, 
как строительной орга-
низации полного цикла 
(прим. ред. – от произ-
водства строительных 
материалов до возведе-
ния и последующей экс-
плуатации МКД), перво-
очередной задачей яв-
ляется сохранение ра-
бочих мест, производ-
ственных мощностей и 
внутренней структуры.

– Какие риски оста-
ются ключевыми для 
отрасли?

– Конечно, финансо-
вые. Они высоки, осо-
бенно учитывая бы-
строе изменение цен на 

Мы стараемся стан-
дартизировать наши 
проекты, разрабаты-
вая универсальные ре-
шения, которые поль-
зуются наибольшим 
спросом. Это позволяет 
сократить временные и 
финансовые затраты. 

– Некоторые за-
стройщики кину-
лись пересматривать 
свои предложения, 
вносить изменения в 
проекты. Как вы от-
носитесь к инноваци-
ям?

– Риски внедрения 
инновационных тех-
нологий сегодня край-
не высоки. Мы сейчас 
сосредоточены больше 
на модернизации про-
изводства. И стараем-
ся сохранять высокое 
качество внутренних 
работ и финишной от-
делки. Все-таки про-
дукт в девелопменте – 
это игра в долгую.

тому многие выбира-
ют вариант с отделкой 
класса «Комфорт», ко-
торый позволяет сразу 
заселяться, минуя этап 
самостоятельного ре-
монта.

– Как изменения в 
законодательстве вли-
яют на вашу работу?

– Были внесены кор-
рективы в гарантии. 
Теперь покупатели не 
имеют права требовать 
выплаты сверх 3% от 
стоимости жилья. Это 
создает дополнитель-
ные обязательства для 
застройщиков, ведь от-
ветственность за каче-
ство продукции остает-
ся за нами. Но с другой 
стороны – это гарантии 
для наших будущих по-
купателей.

– Рынок пережива-
ет очередной виток. 
Как ведут себя участ-
ники?

– Стратегии застрой-
щиков варьируются в 
зависимости от фило-
софии каждой компа-
нии. Некоторые выби-
рают путь сокращения 
расходов и выжидания 
лучших времен. 

Группа компаний 
«ОДСК» придержива-
ется стратегии поис-
ка новых возможно-
стей. Мы рассматри-
ваем кризис как шанс 
для развития и расши-
рения географии при-
сутствия. Благодаря 
сильной команде и гра-
мотному финансово-
му управлению, точно 
движемся вперед, не-
смотря на сложности.

Арина Македонская, фото пресс-службы ОДСК

– Как застройщики 
справляются с про-
блемой нехватки ква-
лифицированных ка-
дров, особенно на 
фоне автоматизации 
многих процессов?

– Нехватка кадров 
наблюдается преиму-
щественно в области 
проектирования и про-
граммного обеспече-
ния. Уход зарубежных 
производителей ПО со-
здал серьезные трудно-
сти. Несмотря на нали-
чие собственного про-
ектного института, мы 
вынуждены привлекать 
внешних специали-
стов. Российские анало-
ги зарубежного ПО пока 
уступают по качеству. 
Если говорить о рабо-
чих руках – на стройке 
острой нехватки нет.

– Что изменилось в 
поведении потреби-
телей?

– Теперь они гораз-
до внимательнее отно-
сятся к выбору плани-
ровок и размеров квар-
тир. Если годом ран-
нее были популярны 
просторные помеще-
ния, то сейчас акцент 
смещается на функ-
циональность и раци-
ональное использо-
вание пространства. 
Растет интерес к квар-
тирам с отделкой, по-
скольку стоимость ре-
монтных работ суще-
ственно увеличилась, и 
потребители стремят-
ся избежать дополни-
тельных затрат.

Основная причи-
на кроется в росте цен 
на строительные мате-
риалы и услуги. Люди 
начинают тщательнее 
планировать свои рас-
ходы, понимая, что ре-
монт может обойтись 
значительно дороже, 
чем ожидалось. Поэ-

строительные матери-
алы. Мы активно рабо-
таем над минимизаци-
ей рисков через заклю-
чение долгосрочных 
договоров с подрядчи-
ками и поставщиками, 
фиксируя стоимость, 
либо устанавливая 
пределы её колебаний. 
Важно заранее про-
считывать возможные 
изменения цен, чтобы 
минимизировать нега-
тивные последствия. 
Недопустимо в данном 
случае перекладывать 
ответственность на ко-
шелек потребителя.

Лучшие новострой-
ки страны определяли в 
рамках 6-й Российской 
строительной недели, 
которая проходила с 10 
по 14 марта в Москве. 
Организатором конкур-
са «ТОП ЖК-2025» вы-
ступил Единый ресурс 
застройщиков.

Выдвинутые на кон-
курс жилые комплексы 
оценивало жюри. Экс-
перты анализировали 
претендентов по 133 
параметрам. В том чис-
ле оценивали органи-
зацию общественного 

Жилой комплекс в Орле стал лидером ТОП ЖК-2025
пространства, входные 
группы и общее разви-
тие микрорайона.

По итогам конкурса 
лучшим признали ЖК 
«Династия», располо-
женный в микрорайо-
не Зареченский города 
Орла. Это жилой ком-
плекс из двух домов по-
вышенной комфорт-
ности.  Новостройка 
на Бульваре Молодежи 
– это авторский архи-
тектурный проект ГК 
ОДСК. Он объединяет 
монументальную клас-
сику и современный 

комфорт. Вобрал луч-
шие практики домо-
строения. А самой яр-
кой особенностью ЖК 
являются двухуровне-
вые квартиры с терра-
сами.

На втором месте в 
ТОП жилых комплек-
сов региона Nova Парк. 
ГК Развитие достраи-
вает дома, которые не 
довело до логическо-
го завершения АИЖК 
Орловской области на 
улице Панчука в Орле. 
На третьем месте сно-
ва проект ОДСК – ЖК 
«Времена года». Ком-
плекс строится в Об-
разцово.

Первое место рейтинга в регионе занял 
жилой комплекс «Династия».



12 «Орловский вестник»
№6 (1451), 26/03/2025МНЕНИЕ

Государство возвращается в литературу
В Москве прошел внеочередной и, можно предположить, самый важный с 1991 года 
съезд Союза писателей России. Его целью изначально заявлялось объединение на 
базе Союза всех патриотически настроенных мастеров слова. И нельзя сказать, что 
этого не произошло.

Об итогах работы съезда Союза писателей России

Блеск и нищета
При всей парадно-

сти съезда – он про-
ходил в одном из кра-
сивейших зданий Мо-
сквы, в Доме Пашкова, 
а приветствия присла-
ли Владимир Путин, 
Сергей Лавров и дру-
гие – было очевидно, 
что проблемы бытия 
Союза писателей, увы, 
превзошли всякие пре-
делы. На предшество-
вавшем форуму засе-
дании секретариата 
председатель Союза 
Николай Иванов при-
вел такую цифру: если 
из суммы взносов и по-
жертвований по ито-
гам 2024 года вычесть 
налоги, коммуналь-
ные и арендные плате-
жи, то осталось Союзу 
меньше 27 тысяч ру-
блей. На восемь тысяч 
членов, то есть при-
мерно по три с полови-
ной рубля на обладате-
ля писательского би-
лета. В год… При этом 
счет государственной 
поддержки театров или 
кинематографа идет 
на миллиарды рублей. 
Одна из причин – уже 
традиционная раздро-
бленность писатель-
ских организаций. Со-
юзы, ассоциации, клу-
бы, литературные 
группы и кланы… По-
жалуй, ни в одном из 
иных творческих цехов 
(кино, музыка, изобра-
зительное искусство) 
нет столько разных те-
чений и сообществ.

Вот несколько строк 
из стенограммы съезда: 
«После распада СССР 
государство самоустра-
нилось от управления 
литературой. И сегодня 
литература не получает 
должной поддержки: ни 
денег, ни внимания. Ли-
тературное сообщество 
распалось на тусовки, 
которые вращаются в 
том числе вокруг пре-
мий. Большинство пи-
сателей за свои книги 
не получают даже про-
житочного минимума. 
Безвременье в нашей 
литературе может обер-
нуться ее исчезновени-
ем. Это пагубно для на-
шего государства. Чте-
ние – это особый спо-
соб усвоения информа-
ции, его ничем нельзя 
заменить. Те, кто чи-
тают книги, всегда бу-

Алексей Кондратенко, фото с сайта Союза писателей России

дут управлять теми, кто 
смотрит телевизор».

И вот созван съезд, 
центральной задачей 
которого изначаль-
но была провозглаше-
на «консолидация уси-
лий писательского со-
общества по сохране-
нию традиционных ду-
ховно-нравственных 
ценностей, обеспече-
ние единства профес-
сиональных писателей 
на территории России». 
На него пригласили ве-
теранов СВО, включая 
лишившегося в бою 
рук и ног Максима Ба-
харева, Героя России. 
Его выступление две 
сотни делегатов и го-
стей слушали стоя. Во-
енное время – военные 
стихи и песни. Имен-
но СВО поставила со 
всей остротой в повест-
ку дня вопрос: как вы-
страивать новую иде-
ологию на вошедших в 
состав России террито-
риях, какими должны 
быть писательские ор-
ганизации, издатель-
ства, редакции, фонды 
библиотек.

Что изменилось
Прерогатива съез-

да – внесение измене-
ний в устав. И таковые 
были, в соответствии 
с духом времени и тре-
бованиями Минюста. 
Продекларировано со-
здание Дирекции (для 
ведения финансово-хо-
зяйственной деятель-
ности). Введена долж-
ность ответственно-
го секретаря. Выборы 
руководителей регио-
нальных организации 
теперь невозможны без 

на творческую встре-
чу в Бунинке) считает 
консолидацию писа-
тельских союзов воз-
можной и готова ее 
поддерживать, однако 
процесс объединения, 
по ее мнению, потребу-
ет немало усилий, пре-
жде всего внесения из-
менений и дополне-
ний в устав Союза пи-
сателей (примечатель-
но, что первоначально 
планировалось уже на 
этом съезде принять 
соответствующую де-
кларацию и докумен-
ты об упрощенном при-
еме в Союз членов дру-
гих писательских орга-
низаций, но на стадии 
подготовки эти пункты 
куда-то исчезли).

Розы и снаряды
Владимир Медин-

ский в своей речи жест-
ко прошелся по инерт-
ным и не желающим 
идти в ногу со време-
нем писателям, кото-
рые ждут, что былая 
слава Союза писателей 
СССР вернется «по ма-
новению волшебной 
палочки старика Хот-
табыча». Он сказал о 
намерении позвать в 
Союз известных бло-
геров, пообещал при-
влечь писателей к ком-
плектованию библио-
тек, экспертизе школь-
ных учебников. И даже 
заявил по-деловому: 
«Нужна ревизия прива-
тизации писательской 
собственности» (этот 
призыв сорвал самые 
бурные в ходе съезда 
аплодисменты). Высту-
пивший с молитвенной 
речью Александр Про-
ханов сказал куда более 
эмоционально: «Соб-
ственность Союзов пи-
сателей РСФСР, СССР 
и Литфонда «разворо-
вали». И потому подчер-
кнул эпохальную важ-
ность произошедшего 
в тот день, в том чис-
ле избрания Мединско-
го: «Случилось чудо, не-
бывалое. Государство 
впервые за 30 лет обра-
тило внимание на писа-
телей... простерло нам 
свою дань в лице Вла-
димира Ростиславови-
ча. Писатель беден. Мы 
ходим в рубищах. Не 
то, что в советское вре-
мя, когда писатель был 
барин… Государство, 
которое не имеет под-
держки писателей, чах-
нет». По словам Проха-
нова, мастеров слова 
впереди ждут не розы, 
а духовные снаряды. Но 
итогом станет Русский 
Ренессанс.

к нам на перевоспита-
ние», – усмехнулся один 
из делегатов).

А кто-то сделал вы-
вод: Союз писателей 
теперь мыслится не 
как творческая, а как 
управленческая струк-
тура. Это объяснил в 
своей речи и сам Вла-
димир Мединский: «Мы 
сориентированы на 
консолидацию на базе 
нашего Союза всех 
творческих сил, всех 
талантливых писате-
лей при сохранении, 
конечно, ядра и тради-
ций Союза писателей 
России. Но мы пригла-
шаем к работе с нами, 
в нашем составе всех, 
кто стратегически раз-
деляет наши взгляды, 
проще говоря, всех тех, 
кто за Россию. Поэто-
му даже если некото-
рые члены правления 
на данный момент со-
стоят в иных союзах, я 
предлагаю считать их с 

согласования кандида-
туры с секретариатом в 
Москве. Соответствен-
но создаются Совет ре-
гиональных секрета-
рей, Попечительский 
совет и т.д. Ужесточа-
ются требования к чле-
нам Союза. Из направ-
лений перемен – пред-
принимается попытка 
вернуться к Союзу пи-
сателей советского об-
разца, со всеми атри-
бутами, администра-
тивными ресурсами и 
финансовым обеспече-
нием. Похоже, в бли-
жайшее время Союз 
писателей России пе-
рестанет быть просто 
«всероссийской обще-
ственной организаци-
ей».

Но проводить эту ли-
нию поручили уже не 
прежнему председа-
телю Николаю Ивано-
ву (прозаику, офице-
ру и участнику войны 
в Афганистане), а Вла-
димиру Мединскому – 
советнику президента 
России, бывшему ми-
нистру культуры. Голо-
совали за него почти 
единогласно – только 
один делегат против и 
трое воздержались.

Смотрите,  
кто пришел!

Состав руководящих 
органов предложил 
уже новый председа-
тель. Пакетом и без по-
именного голосования 
были избраны новый 
секретариат и прав-
ление. Имена прозву-
чали громкие: Никита 
Михалков, Карен Шах-
назаров, Павел Басин-
ский, Юрий Поляков, 

директор Гослитму-
зея Дмитрий Бак, За-
хар Прилепин, Сергей 
Лукьяненко, журна-
листка Маргарита Си-
моньян, и.о. губерна-
тора Курской области 
Александр Хинштейн 
и т.д. Отмечу присут-
ствие в новом прав-
лении руководителей 
других писательских 
союзов – первого секре-
таря правления Союза 
российских писателей 

Светланы Василенко, 
президента Русского 
ПЕН-центра Владими-
ра Семёнова, председа-
теля Союза писателей 
Санкт-Петербурга Ва-
лерия Попова. К тому 
же в правление вошло, 
как видим, немало кан-
дидатур, не являющих-
ся не только членами 
Союза, но и писателя-
ми по роду основных 
занятий («Константина 
Богомолова отправили 

момента избрания чле-
нами нашего союза. 
Они наши стратегиче-
ские союзники».

Очевидно, что в 
Кремле уже решен во-
прос слияния творче-
ских союзов. Сотруд-
ничество и взаимо-
действие предлагает-
ся взамен нейтралите-
та и конфронтации. Та 
же Светлана Василен-
ко (кстати, не так давно 
она приезжала в Орел 
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Рифмы судьбы Елены Черниковой
В Орловской областной библиотеке  
им. И.А. Бунина прошла встреча с писате-
лем-прозаиком Еленой Черниковой (12+). 

Научно-популярная лекция

Юлия Ёрш, фото автора

Всегда  
про любовь 

Читатели отмечают 
примечательную осо-
бенность творчества 
Черниковой. О чём бы 
она ни писала – всегда 
получается про любовь. 
Сама Елена добавляет - 
«даже учебники!». Автор 
романов «Золотая осли-
ца», «Скажи это Богу», 
«Зачем?» выпустила и 
ряд учебных пособий: 
«Основы творческой 
деятельности журна-
листа», «Литературная 
работа журналиста», 
«Грамматика журна-
листского мастерства».  
Все эти работы объе-
диняет единственное 
слово - любовь. Говоря 
об этом, писательница 
вспоминает историю из 
детства. После прочте-
ния печальной повести 
о Ромео и Джульетте, 
расстроенная 5-летняя 
девочка пообещала, что 
в её рассказах любовь 
всегда будет со счаст-
ливым концом. С тех 
пор Елена строго при-

держивается этой по-
зиции. Даже её диплом-
ная работа, посвящен-
ная теме поэзии Ива-
на Андреевича Бунина, 
носит название «Лю-
бовь и радость бытия».

Роман-диалог
В 2017 году Елена 

познакомилась с кура-
тором серии художе-
ственно-биографиче-
ских книг «Жизнь заме-
чательных людей» Ва-
димом Эрлихманом. 
Благодаря этой встрече 
нашей героине выпал 
шанс исполнить свою 
давнюю мечту и прило-
жить руку к уникально-
му для России проекту. 
Свою работу она посвя-
тила биографии совет-
ского и российского ак-
тёра и режиссёра театра 
и кино Олега Николае-
вича Ефремова. В этом 
Елена видит божествен-
ное проведение. С леген-
дарным основателем те-
атра «Современник» она 
«познакомилась через 
экран», благодаря его 

ем – подтолкнул Елену к 
выбору интервью, как 
идеальной формы для 
последующей моногра-
фии. Документальное 
произведение «Олег Еф-
ремов: Человек-театр. 
Роман-диалог» вышел 
свет в 2020 году. 

По следам кисти 
В заключение встре-

чи Елена Черникова 
обратилась к сборнику 
автобиографических 
эссе «По следам кисти» 
и прочитала несколь-
ко рассказов. Первый – 
«Харон Советского Со-
юза», трогательная и 
добрая история про де-
душку писательницы, 
кладбищенского работ-
ника, который «побе-
дил умирание».

Второй рассказ 
«Здравствуй, Вася!» 
был написан буквально 
«на коленке», по дороге 
на радиостанцию, где 
в прямом эфире и был 
впервые прочитан. Это 
короткая история на 
тему творческого пере-
рождения души. 

На память о встрече 
Елена Черникова пере-
дала в дар библиотеке 
несколько экземпляров 
своей книги.

роли в киноэпопее «Вой-
на и мир» (1965–1967гг).  
«Для меня с детства Еф-
ремов – член семьи, по-
тому что вся съёмочная 
группа мне не чужда», – 
подчеркивает Чернико-
ва. Дело в том, что му-
зыку для картины писал 
ее дядя.

За год предстояло 
написать около шести-
сот биографических 
страниц. Первым де-
лом Елена Черникова 
обратилась к архивам 
музея Московского ху-

дожественного акаде-
мического театра. Ей 
предстояло перерабо-
тать колоссальное ко-
личество документов: 
дневники, письма и за-
писки. В работу пошли 
даже промокашки из 
школьной тетради по 
химии, на которой бу-
дущий актёр учился 
ставить свою подпись. 

Но, как вспоминает 
теперь Черникова, это 
была не главная про-
блема. «Я поняла, что 
они – театральные, а 

я – чужая», – объясня-
ет Елена сложность по-
гружения в круг Ефре-
мова. Победить «длящу-
юся ревность» прибли-
жённых к актёру лю-
дей удалось благодаря 
журналистскому опы-
ту. Она виртуозно нахо-
дила общий язык с со-
беседниками.Именно 
этот диалог – с окруже-
нием режиссера, офи-
циальными докумен-
тами и личными мате-
риалами героя и даже 
мысленно с самим геро-

По страницам жизни Русанова
В ноябре этого года исполняется 150 лет 
со дня рождения одного из самых ярких 
русских арктических исследователей 
Владимира Александровича Русанова. 
К юбилею известного полярника в Орле 
проходят литературные мастерские по 
написанию «коллективного романа» о 
путешествиях и жизни полярника (12+). 
В библиотеке им. А. С. Пушкина прошла 
очередная встреча участников, на кото-
рой побывала обозреватель «ОВ».

К юбилею

Виктория Борзенкова, фото автора

В Орле планируют 
выпустить самизда-
товский журнал о жиз-
ни путешественника. 
Идея принадлежит ру-
ководителю Центра 
чтения областной би-
блиотеки им. И.А. Бу-
нина Наталье Мерку-
рьевой и директору ма-
стерской творческих 
инициатив «дваслова» 
Надежде Репинской. 
В него войдут работы, 
созданные в соавтор-
стве с неравнодушны-
ми орловцами. Цель 
благая – рассказать об 
истории Владимира Ру-
санова молодому поко-
лению. Именно для это-

го авторы организуют 
литературные мастер-
ские. 

«13-й подвиг  
Геркулеса»

Русанов родился в 
Орле. Свою жизнь он 
посвятил исследовани-
ям Печорского края и 
архипелага Новая Зем-
ля. В 1912 году Русанов 
возглавил экспедицию 
на Шпицберген на суд-
не «Геркулес». Там экс-
педицией были най-
дены угольные место-
рождения и выполнены 
значительные гидро-
логические исследо-

ли годы, которые уче-
ный провел в ссылке 
в Вологодской губер-
нии. После этого ав-
торы ознакомились с 
уже написанными ча-
стями. Перед участни-
ками стоит непростая 
задача подстроиться 
под общий мотив пове-
ствования. Писатели 
«цепляются» за тексты 
друг друга, на основе 
чего и появляется про-
должение истории. 

В планах организа-
торов до конца весны 
завершить описание 
эпизодов, чтобы летом 
сложить их в единую 
литературную мозаи-
ку. Затем текст ждет 
работа редактора, ху-
дожника, верстальщи-
ка, а после коллектив-
ное творчество будет 
готовиться к выходу в 
свет.

Сегодня в Орле рож-
дается уникальный 
проект, частью которо-
го может стать любой, 
ведь финал романа еще 
не написан.

вания. Затем «Герку-
лес» направился к Но-
вой Земле, где экспеди-
ция пропала без вести. 
До сих пор точные об-
стоятельства происше-
ствия не известны. 

Жизнь полярника 
напоминает приклю-
ченческий роман. По 
мнению историков, Ру-
санов стал одним из 
прототипов путеше-
ственника Ивана Тата-
ринова – героя романа 
Вениамина Каверина 
«Два капитана». 

Сегодня молодые ор-
ловские литераторы 

делают очередную по-
пытку осмыслить опыт 
исследователя. 

Единство духа
Творческая «экспе-

диция» по следам Руса-
нова началась в февра-
ле 2025 года. В библи-
отеки им. И. А. Буни-
на была организована 
первая литературная 
мастерская по созда-
нию коллективной по-
вести «Притяжение се-
вера». На ней участ-
ники обсудили детали 
проекта, ключевые по-
вороты судьбы героя, 

уникальность жанра 
будущего произведе-
ния. За это время авто-
ры успели описать пе-
риод детства полярни-
ка в Орле, рассказать 
о встрече с первой же-
ной, сделать несколько 
зарисовок революци-
онной юности. 

Процесс создания 
коллективного произ-
ведения, к слову, про-
ходит весьма увлека-
тельно. Сначала ав-
торы, среди которых 
люди совершенно раз-
ных возрастов и про-
фессий, встречаются 
на литературных ма-
стерских, где обсужда-
ют линии развития сю-
жета. 

Проект с каждой но-
вой встречей попол-
няется авторами. Од-
нако это не проблема. 
Жизнь Владимира Ру-
санова условно можно 
разделить на этапы. Их 
то между собой и рас-
пределяют молодые пи-
сатели.

В Пушкинке за кру-
глым столом обсужда-
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История, вдохновившая Тургенева

«Я тебя дорисовал»

В самом сердце города, на высоком берегу Орлика, находится 
литературное наследие Орла – дом Лизы Калитиной, героини 
романа Ивана Тургенева «Дворянское гнездо». Памятник архи-
тектуры сейчас переживает очередное рождение. Восстановле-
ние усадьбы обещают закончить к концу года. А пока предлагаем 
вспомнить, чем славен дом №1 по улице Октябрьской.

Когда посетитель Орловского краевед-
ческого музея оказывается в зале, по-
священном орловскому дворянству, его 
взгляд обязательно останавливается на 
уникальной картине, которая является 
здесь центральным экспонатом. На  
полотне неизвестного художника изобра-
жены фигуры людей, но почему-то одни 
гораздо крупнее других. Сотрудник науч-
но-просветительного отдела Орловского 
краеведческого музея Анастасия Лазарева 
рассказала «ОВ» историю этого экспоната.

Жил-был дом

Любопытный экспонат

Виктория Борзенкова, фото автора

Анна Нетто, фото автора

Давным-давно…
Когда-то усадьба на 

Верхне-Дворянской 
улице (ныне Октябрь-
ской) принадлежала 
Коротневым. Одна из 
представительниц этой 
фамилии – Евдокия – по 
преданию, вдохнови-
ла Ивана Тургенева на 
создание образа Лизы 
Калитиной.

Она родилась в 1825 
году. Еще в молодости, 
как и героиня романа 
«Дворянское гнездо», 
ушла в монастырь. Из-
вестно, что в монаше-
стве Евдокия приняла 
имя Макарии, являлась 
насельницей орловско-
го Введенского жен-
ского монастыря. Впо-
следствии и вовсе дала 
обет молчания…

Дворянский быт 
XVIII века

В годы революции 
дворянские и поме-
щичьи усадьбы неред-
ко подвергались разо-
рению: ценные вещи 
изымали и размещали 
на специальных скла-
дах. Оттуда они попа-
дали в частные коллек-
ции или музеи. Именно 
таким образом в 1919 
году картина, которой 
впоследствии дали на-
звание «Дворянский 
быт», попала в орлов-
ский губернский музей.

Долгие годы она хра-
нилась в запасниках 
музея, а в 1965 году по-
пала в руки молодого 
реставратора Валерия 
Федорова. Он решил 

В 50-е годы XIX века 
в городе бушевали 
мощные пожары. Тог-
да в огне погибло много 
деревянных строений, 

каменном фундамен-
те усадьбы Коротневых 
по проекту губернско-
го архитектора И.П. Лу-
тохина было возведено 
новое здание. Его вла-
делицей стала Мария 
Оберг. Через несколько 
лет оно перешло к се-
мейству Остен-Сакен. 
А в 1859 году стало при-
надлежать Африкану 
Васильевичу Сафонову. 
Это добрый приятель 
Ивана Сергеевича Тур-
генева, который неред-
ко наведывался к нему в 
гости. Вероятно, в одну 
из этих встреч классик 
и услышал об истории 
Евдокии.

Наши дни
Шли годы, менялись 

жильцы, перестраи-
вался дом. О прооб-
разе Лизы Калитиной 
вроде бы стали понем-
ногу забывать… Одна-
ко в 2001 году здание  
получило статус объ-
екта культурного на-
следия регионально-
го значения. А затем 
родилась идея создать 
здесь музей.

До 2006 года дом был 
жилым. Затем жильцов 
расселили, а строение 
признали аварийным. 
Со временем здание 
пришло в удручающее 

состояние. В 2012 году 
был разработан проект 
реставрации. Только 
браться за работы ни-
кто не спешил. Памят-
ник XIX века продол-
жал разрушаться.

После десятилетия 
обсуждений вопрос 
сдвинулся с мертвой 
точки. Частный ин-
вестор обещал, что в 
2025-м орловцы уви-
дят восстановленный 
«Дом Лизы Калитиной». 
Планируется в точно-
сти сохранить истори-
ческий облик здания, 
воссоздать интерьеры 
XIX века. Старинные 
бревна должны отре-
ставрировать. Их ранее 
доставили в одну из ма-
стерских в Санкт-Пе-
тербурге. К моменту 
их возвращения в Орле 
оборудуют новый же-
лезобетонный фунда-
мент.

Прямо сейчас пи-
шется очередная глава 
в истории дома Лизы 
Калитиной. Хочется 
надеется, что она будет 
счастливой.

остальные. Это могло 
говорить о сословном 
различии в обществе. 
Маленькими показаны 
слуги, крестьяне, кото-
рые стоят на коленях 
перед хозяином усадь-
бы, а также дети», – рас-
сказывает Анастасия 
Лазарева.

Картина демонстри-
рует различия в моде 
между концом XVIII и 
началом XIX века. На-
пример, желтые охри-
стые стены, часы на 
консоли в углу, зерка-
ло появляются только 
в позапрошлом веке. 
Маленькая болонка на 
коврике тоже была до-
рисована позже. А вот 
письмо в руках управ-
ляющего усадьбы, за-
печатанное сургучной 
печатью, – более ран-
няя эпоха.

Еще одна любопыт-
ная деталь. Изначаль-
ная версия была вы-
полнена художником, 
более профессиональ-
ным, чем его последо-
ватель. Об этом гово-
рят детали картины. 
Например, то, как на-
носились фигуры лю-
дей. В искомом виде 
они было прорисованы 
лучше.

в том числе усадьба Ко-
ротневых.

Возрождение дома 
Лизы Калитиной проис-
ходило в 1855 году. На 

решена очень ориги-
нально: мастер показал 
на полотне сразу гости-
ную, буфетную, спаль-
ню и кабинет хозяина 
усадьбы, не разделяя 
их перегородками.

Когда был поднят 
второй живописный 
слой, реставраторы ре-
шили его оставить. Та-
ким образом на картине 
соединились два века.

Новые  
персонажи  
XIX столетия

В XIX веке новые хо-
зяева усадьбы, обнару-
жив картину, решили 
дополнить ее своими 
деталями. Художник 
прибавил новых чле-
нов семьи. Так появи-
лись лакей с подносом, 
горничная и музыкант 
со скрипкой.

«При этом мы видим 
определенное несоот-
ветствие: на карти-
не некоторые фигуры 
изображены гораздо 
меньшего размера, чем 

вернуть ей первоздан-
ный вид. В ходе рабо-
ты выяснилось, что под 
верхним красочным 
слоем находится еще 
один – более поздний. 
Тогда Федоров отпра-
вил картину в знаме-
нитый Всероссийский 
художественный науч-
но-реставрационный 
центр имени академика 
И.Э. Грабаря в Москве. 
Реставраторы пришли 
к выводу, что картина 
включает в себя живо-
пись двух веков: конца 
XVIII и начала XIX (20–
30 годы). Более того, на-
писана она двумя раз-
ными художниками.

На довольно боль-
шом полотне неизвест-
ный мастер XVIII века 
изобразил дворянскую 

семью за обычными по-
вседневными занятия-
ми. Мы видим молодо-
го хозяина усадьбы за 
круглым столиком, го-
стей, играющих в кар-
ты, молодую хозяйку 
за пяльцами у бокового 
окна, старую хозяйку, 
которая сидит у крова-
ти с пологом, детей и 
других членов семьи. 
Композиция картины 

Картина довольно ярко показывает 
дворянский быт. По ней можно узнать, 
какие использовали в те времена 
предметы быта, интерьера, какую 
носили одежду. Уникальный случай, 
когда на одном полотне можно увидеть, 
как сменяются эпохи.
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Славные имена

Не ставший героем 

Семенихин  
из Семенихино

Есть в Дутовском 
сельском поселении Ли-
венского района дерев-
ня Семенихино (в на-
стоящее время там про-
живает более 350 че-
ловек). В этом населен-
ном пункте в обычной 
крестьянской семье по-
томков служилых лю-
дей Ливенского края 
родился 1 августа 1919 
года мальчик, назван-
ный Митрофаном. Та-
кие имена в советские 
годы уже выходили из 
моды. Но родители по-
слушали местного свя-
щенника, крестившего 
младенца. Дело в том, 
что 1 августа отмечал-
ся День именин святого 
Митрофана, епископа 
Воронежского и Елец-
кого, особо почитаемого 
в этих краях.

Окончив местную 
школу, Митрофан не-
которое время порабо-
тал в колхозе, а в фев-
рале 1938 года был при-
зван Ливенским райво-
енкоматом в Красную 
армию. Направили мо-
лодого парня на учебу 
в Борисоглебскую Крас-
нознаменную военную 
авиашколу имени Ва-
лерия Чкалова. 5 ноя-
бря 1939 года Митро-
фан Семенихин окон-
чил ее со званием млад-
шего лейтенанта и по-
лучил назначение в 5-й 
запасной авиационный 
полк ВВС Белорусского 
особого военного окру-
га, где начал службу в 
качестве младшего лет-
чика.

Сентябрьские 
подвиги

В Великой Отече-
ственной войне наш 
земляк – с первых ее 
дней. Большую часть 
– в составе 65-го штур-
мового авиаполка. Пер-
вое время – на самолете 
И-15 бис. 

Воинское подразде-
ление было образовано 
летом 1940 года, и на 
22 июня 1941-го бази-
ровалось на аэродроме 

Александр Полынкин, фото pamyat-naroda.ru

На Орловщине родилось 179 Героев Со-
ветского Союза, 38 из них – летчики. Но 
это число могло быть больше, по крайней 
мере на одного. Наш рассказ – о Митро-
фане Федоровиче Семенихине.

ИСТОРИЯ

ШАП Митрофан Семе-
нихин вылетел на оче-
редное боевое задание, 
из которого на свой аэ-
родром уже не вернулся.

«Достоин  
присвоения…»

Вот какая запись сто-
ит в именном списке 
безвозвратных потерь 
личного состава частей 
ВВС Карельского фрон-
та: «Семенихин Митро-
фан Федорович, стар-
ший лейтенант, коман-
дир звена, летчик 65-го 
штурмового авиаполка, 
уроженец Орловской об-
ласти, Ливенского райо-
на, д. Семенихина, 1919 
года, кандидат в члены 
ВКП(б), кадровый, 24 ян-
варя 1942 года не вер-
нулся с боевого задания».

В последнем по вре-
мени наградном ли-
сте (от 13 декабря 1941 
года) Митрофан Семе-
нихин был представлен 
своим комполка к зва-
нию Героя Советского 
Союза. Командир 103-й 
смешанной авиадиви-
зии полковник Удонин 
(19 декабря 1941 года) 
командующий ВВС Ка-
рельского фронта, ге-
нерал-майор авиации 
Хрюкин (7 января 1942 
года) и командующий 
войсками Карельского 
фронта генерал-лейте-
нант Фролов (16 янва-
ря 1942 года) утверди-
ли своими подписями 
предложения команди-
ра 65-й ШАП: «Старший 
лейтенант Семенихин 
достоин присвоения зва-
ния Героя Советского 
Союза».

Но 24 января 1942 
года наш земляк не вер-
нулся с боевого задания. 
Это ли сыграло свою 
роль или другие обстоя-
тельства, но указа Пре-
зидиума Верховного Со-
вета СССР о присвоении 
звания Героя так и не по-
следовало. Вместо него, 
уже посмертно, стар-
ший лейтенант Семени-
хин был удостоен второ-
го ордена «Красное Зна-
мя» (13 февраля 1942 
года).

Вот так и не появился 
на Орловской земле 180-
й Герой Советского Сою-
за и 39-й летчик-Герой…

 «… 14 сентября 1941 
года в районе Лодейное 
Поле в составе 5 само-
летов уничтожил пон-
тонный мост против-
ника через реку Свирь 
у деревни Подъяловск, 
несмотря на обстрел 
зенитной артиллерии 
и зенитных пулеметов 
противника. 15 сентя-
бря 1941 года в райо-
не озеро Пряжинское 
группа из четырех са-
молетов под его коман-
дованием фугасными 
бомбами атаковала и 
уничтожила 2 танка 
противника, которые 
были замаскированы 
ветками, и вывела из 
строя один танк упав-
шей вблизи его бомбой».

В тот же день, 15 сен-
тября, в составе такой 
же группы из четырех 
самолетов Семенихин 
бомбовыми ударами и 
пулеметными очередя-
ми уничтожил 5 грузо-
вых автомобилей и до 
20 человек пехоты.

В результате ударов 
группы самолетов Се-
менихина 18 сентября 
был выведен из строя 
ж е л е з н о д о р о ж н ы й 
мост через реку Свирь. 
Фашисты временно не 
могли доставлять по 
нему грузы.

19 сентября состоялся 
еще более удачный вы-
лет 6 самолетов под ко-
мандованием младшего 
лейтенанта Семенихи-
на. Бомбами и пулемета-
ми в результате несколь-
ких воздушных атак был 
уничтожен войсковой 
штаб противника.

Все боевые задания 
выполняет только «на 
отлично». За успеш-
ные боевые действия 
по войскам противни-
ка командующим ВВС 
7 Армии объявлено ему 
три благодарности. За 
произведенные 100 вы-
летов без всяких лет-
ных происшествий со-
гласно приказу НКО 
№0299 получил денеж-
ную награду 5000 ру-
блей. За проявленную 
отвагу и мужество в 
борьбе с германским 
фашизмом командо-
ванием представлялся 
три раза к правитель-
ственным наградам: 
орденам «Красная Звез-
да», «Красное Знамя» и 
«Ленина».

На портале «Память 
народа» документов на 
представление коман-
дира звена, младшего 
(позже – старшего) лей-
тенанта Семенихина 
Митрофана Федорови-
ча к орденам «Красная 
Звезда» и «Красное Зна-
мя» обнаружить не уда-
лось. Но 5 ноября 1941 
года командир 65-й 
ШАП, Герой Советского 
Союза Белоусов подпи-
сал и отправил по вы-
шестоящим инстанци-
ям наградной лист на 
присвоение младше-
му лейтенанту Семе-
нихину ордена Лени-
на. Однако командую-
щий ВВС Карельского 
фронта генерал-майор 
авиации Хрюкин пони-
зил статус награды, и 
приказом №043 от 16 
января 1942 года уже 
старший лейтенант Се-
менихин (он за два ме-
сяца прошел две воин-
ские ступеньки в зва-
ниях) был удостоен ор-
дена «Красное Знамя».

Узнал ли, а тем более 
получил ли свою пер-
вую настоящую награ-
ду наш земляк, сказать 
сложно, потому что 24 
января, спустя 8 дней, 
командир звена 65-й 

Гривочки, неподалеку 
от города Дно. На воо-
ружении полка состо-
яли 74 И-15 бис. С 29 
июня 65-й штурмовой 
авиаполк наносил уда-
ры по танковым и мо-
томеханизированным 
колоннам противника.

Во второй полови-
не июля 1941 года три 
эскадрильи И-15 бис 
направлены в Карелию, 
на полевой аэродром 
под Петрозаводск. С мо-
мента прибытия полк 
поддерживал с возду-
ха войска 7-й армии 
Карельского фронта, 
штурмовал колонны, 
уничтожал перепра-
вы. Активное участие 
в вылетах принимал и 
командир звена, млад-
ший лейтенант Митро-
фан Семенихин.

Так, «24 августа 
1941 года в районе Кан-
гозеро, несмотря на 
огневое прикрытие ба-
тареи зенитной ар-
тиллерии противни-
ка, охранявшей колон-
ну из 30 грузовых ав-
томашин, его звено 
пробилось через этот 
шквал, бомбами и пу-
леметным огнем ата-
ковало автомашины, в 
результате чего было 
уничтожено 12 авто-
машин.

1 сентября 1941 
года, действуя в соста-
ве шести самолетов, 
атаковали бомбами 
и пулеметным огнем 
колонну до 60 грузо-
вых автомобилей и до 
10 легковых, идущих к 
фронту от озера Пал-
нат на восток до озера 
Мугкой-Дамба и, несмо-
тря на сильный огонь 
зенитной артиллерии 
и крупнокалиберных 
зенитных пулеметов, 
было уничтожено 15 
автомашин».

Вообще, в сентябре 
1941 года звено млад-
шего лейтенанта Се-
менихина вылетало на 
боевые задания почти 
каждый день. Коман-
дир звена и его това-
рищи стали настоящи-
ми спецами в «охоте» за 
вражеской техникой и 
не только.

«Лучший  
разведчик полка»

И вот что в дополне-
ние ко всему вышеска-
занному написал 13 де-
кабря 1941 года в на-
градном листе на Ми-
трофана Семенихина 
командир 65-го штур-
мового авиационного 
полка, Герой Советского 
Союза, майор Белоусов: 
«За время войны т. Се-
менихин 20 раз атако-
вал зенитные точки и 
места сосредоточения 
огневых средств про-
тивника, из них 7 раз 
имел пробоины в своем 
самолете... Тов. Семе-
нихин является лучшим 
разведчиком полка, его 
неоднократные полеты 
на разведку с одновре-
менной атакой сосредо-
точения, расположения 
и движения войск про-
тивника на подступах 
к Петрозаводску давали 
исчерпывающие данные 
о противнике с последу-
ющим массовым штур-
мовым налетом, что 
задерживало в продви-
жении и наносило боль-
шой урон противнику.


